
При этом уточняется, что при расчете 
по участкам для любительской рыбалки 
не будут учитываться уловы анадромных 
видов рыб в режиме промышленного ры-
боловства.

Исходя из текста поправок, при опре-
делении расчетной суммы сбора за поль-
зование водными биоресурсами (она за-
ложена в формулу определения платы) 
не будет учитываться коэффициент-деф-
лятор. Однако предложенное изменение 
не касается участков для промышленно-
го вылова анадромных рыб.

Очень важно, чтобы подготовка изме-
нений в постановление по плате за рыбо-
ловные участки была синхронизирована 
с законопроектом о единовременной 
кампании по перезаключению догово-
ров, заявил ранее глава Росрыболовства 
Илья ШЕСТАКОВ.

Пятый съезд 
рыбаков планируется 
провести в 2025 году
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Рыбацким селам 
и поселкам 
ищут рецепты 
поддержки

Минсельхоз опубликовал проект из-
менений в постановление правительства 
от 13 июля 2024 г. № 959. Напомним, 
что этот документ определяет правила 
определения и взимания платы за пе-
резаключение договора на рыболовный 
участок без торгов.

Как сообщает корреспондент 
Fishnews, предлагается пересмотреть 
рассрочку платежа и установить сле-
дующий порядок: 25% размера платы 
подлежит внесению при заключении до-
говора; 15% — не позже года со дня за-
ключения договора; 30% — не позднее 
двух лет со дня заключения договора; 
30% — не позже трех лет со дня заклю-
чения договора.

Сейчас подход такой: 40% размера 
платы подлежит внесению при заклю-
чении договора, 30% — не позднее года 

со дня заключения, 30% — не позже двух 
лет.

Увеличение срока направлено «на 
снижение операционной нагрузки на 
рыбохозяйственные организации», гово-
рится в сопроводительных материалах к 
проекту.

Если договор заключен до вступления 
нового постановления по плате в силу, то 
15% размера платежа вносить не нужно 
(так как таким пользователям по дей-
ствующим правилам уже предстоит вне-
сти 40%).

Планируется пересмотреть формулу 
для расчета платы по участкам для ор-
ганизации любительского рыболовства. 
Предложено использовать корректирую-
щие коэффициенты: 0,1 для некоммерче-
ских организаций и 0,5 — для остальных 
случаев.
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FishStat 
сформировал 
экосистему 
рыбной торговли
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Эффект
от маркировки
станет понятен 
в следующем году

С предложением провести V Съезд работников 
рыбохозяйственного комплекса России 
в 2025 г. на собрании ВАРПЭ выступил глава 
ассоциации Герман ЗВЕРЕВ. Идею рыбаков 
поддержал руководитель Росрыболовства 
Илья ШЕСТАКОВ.

По плате за участки 
предложили изменения
Министерство сельского хозяйства представило проект изменений в правила 
расчета и взимания платы за рыболовные участки. Корректировки вносятся 
в формулы для определения платежа, пересмотреть предложено и рассрочку.



об изменений правил расче-
та и взимания платежа. «Мы 
его сейчас изучаем, смотрим, 
учтены ли наши замечания. 
Согласуем позицию с региона-
ми, исходя из этого уже будем 
работать над проектом зако-
на, который планирует внести 
правительство. Поэтому здесь 
мы в своей позиции последо-
вательны и стоим на страже 
интересов наших регионов», — 
резюмировал сенатор.

Напомним, что в 2023 г. был 
принят федеральный закон о 
новых принципах распреде-
ления рыболовных участков. 
Документ вызвал резонанс 
прежде всего в с новыми под-
ходами к закреплению участ-
ков для промысла лососей. По 
закону, действующие пользо-
ватели могут перезаключить 
договор без торгов — конкур-
сов и аукционов. Но при этом 
они должны внести плату в 
федеральный бюджет. В июле 
правительство РФ выпусти-
ло постановление о правилах 
расчета и взимания такого 
платежа. Однако бизнес-сооб-
щество и региональные вла-
сти еще на стадии подготовки 
правительственного документа 
заявляли, что на предприятия 
в результате ложится слиш-
ком высокая финансовая на-
грузка. В декабре для оценки 
регулирующего воздействия 
Минсельхоз разместил проект 
изменений постановления. Так-
же власти решили подготовить 
законопроект о единых сроках 
кампании по перезаключению 
договоров.
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Александр ДВОЙНЫХ, председатель комитета Совета Федерации по аграрно-продовольственной политике и 
природопользованию

Маргарита КРЮЧКОВА
Fishnews

Пятый съезд 
рыбаков планируется 
провести в 2025 году

По мнению участников об-
щего собрания Всероссийской 
ассоциации рыбопромышлен-
ников (ВАРПЭ), которое про-
шло 5 декабря на площадке 
РСПП, накопившиеся в отрас-
ли проблемы целесообразно 
рассмотреть в формате обще-
национального съезда.

«20 декабря исполняется 20 
лет нашему базовому закону, а в 
октябре следующего года — 10 
лет с проведения заседания Гос-
совета о модернизации отрасли. 
Было бы правильным провести 
в следующем году, например в 
апреле, Съезд работников рыбо-
хозяйственного комплекса Рос-
сийской Федерации», — заявил 
на собрании президент ВАРПЭ 
Герман Зверев.

Организационный комитет 
съезда предложили возглавить 
руководителю Росрыболовства 
Илье Шестакову. В ходе собра-
ния он поддержал инициативу 
отраслевого сообщества.

Как сообщили Fishnews в 
пресс-службе ВАРПЭ, предло-
жение о проведении V Съезда 
рыбаков включено в итоговое 
решение общего собрания ас-
социации. Оно будет направ-
лено в Госдуму, Совет Феде-
рации, правительство и другие 
органы власти.

Съезд работников ры-
бохозяйственного комплек-
са — ключевое мероприятие 
отрасли, которое проходит в 
сложные периоды развития 
рыбного хозяйства в стране. 
IV Съезд рыбаков, организато-
рами которого выступили Ро-
срыболовство, ВАРПЭ и Рос-
сийский профсоюз работников 
рыбного хозяйства, состоялся 
в феврале 2018 г. В нем при-
няли участие 500 делегатов от 
предприятий рыбной отрасли, 
представители федеральных и 
региональных органов власти, 
профессиональных ассоциа-
ций и объединений.

Сенаторы изучают проект 
постановления по рыболовным 

участкам
В Совете Федерации после обсуждения с регионами был выработан четкий 

перечень моментов по плате за рыболовные участки, и сейчас сенаторы 
смотрят, насколько эти замечания учтены в проекте изменений правил. Об 

этом сообщил глава профильного комитета Александр ДВОЙНЫХ.

Тема законодательства о 
рыболовных участках макси-
мально актуальна для боль-
шинства добывающих реги-
онов, отметил председатель 
комитета Совета Федерации 
по аграрно-продовольственной 
политике и природопользова-
нию Александр Двойных.

На пресс-конференции 18 
декабря сенатор ответил на во-
прос Fishnews: будет ли коми-
тет участвовать в обсуждениях 
по законопроекту о сроках кам-
пании по перезаключению до-
говоров на РЛУ.

«Мы договорились, что про-
ект закона, который готовит 
правительство, будем рассма-
тривать только в увязке с кор-
ректировками постановления 
правительства», — рассказал 
глава профильного комитета.

По словам парламентария, 
акт правительства по плате за 
перезаключение договоров в 
нынешней редакции «не со-
всем отвечает» духу закона о 
перезакреплении рыболовных 
участков без торгов: получи-
лось, что предприятия должны 
заплатить за 40 лет с рассроч-
кой фактически в два года и с 
учетом коэффициента-дефля-
тора.

«Предприятия начали смо-
треть, есть ли такая возмож-
ность, начала расти ключевая 
ставка, начали «дорожать» 
деньги. И мы, проводя анализ 
с регионами, видели, что все 
меньше и меньше предприятий 
готовы на таких условиях пере-
заключать (договоры — прим. 
ред.)», — обрисовал ситуацию 

сенатор. В результате приня-
тый закон мог не сработать.

Тогда, по словам главы ко-
митета, было решено, что про-
ект закона, где отсечка для 
заключения договоров — это 
конец 2025 г., будет рассматри-
ваться в увязке с изменениями 
постановления.

В Совете Федерации счи-
тают, что рассрочка платежа 
за перезакрепление участка 
должна составлять не меньше 
трех полноценных лет.

Также в палате регионов 
настаивают, что при расчете 
платежа не должен использо-
ваться коэффициент-дефля-
тор. Напомним, что он начинает 
применяться с 2025 г.: ставки 
сбора за пользование водными 
биоресурсами подлежат ин-
дексации с применением это-
го показателя, в свою очередь 
ставки заложены в расчеты 
платежа за перезакрепление 
участков.

«А это порядка 20 млрд 
средств, которые могут факти-
чески сэкономить рыболовные 
предприятия, но при этом про-
инвестировав в дальнейшем в 
свое развитие», — указал се-
натор на возможности при от-
казе от учета дефлятора.

Также, добавил Александр 
Двойных, парламентарии на-
стаивали на отдельной мере 
поддержки для малых пред-
приятий, так как у них доступ 
к финансовым институтам и 
средствам еще меньше, чем у 
крупных компаний.

Сейчас в Совете Федерации 
изучают проект постановления 

Комитет Совета Федерации 
предложит вернуться 

к правилам платы за участки

Подходы к изменениям по-
становления правительства 
о плате за перезакрепление 
рыболовных участков были 
выработаны на ноябрьском со-
вещании у зампреда Госдумы 
Алексея ГОРДЕЕВА, напомнил 
сенатор Борис НЕВЗОРОВ на 
заседании комитета 19 декабря.

Недавно на профильном 
портале Минсельхоз разместил 
проект поправок в правила 
определения и взимания пла-
тежа, однако там не учтены ни 
отказ при расчете от коэффи-
циента-дефлятора по ставкам 
сбора за пользование водными 
биоресурсами, ни поддержка 
малого бизнеса, отметил парла-
ментарий. Он предложил напра-
вить обращение от комитета СФ 
по этому поводу в Министерство 
сельского хозяйства.

Как сообщает корреспон-
дент Fishnews, председатель 
комитета Александр Двойных 
инициативу поддержал. «Оче-
видно, что экономическая 
ситуация меняется достаточ-
но быстро, и с учетом роста 
ключевой ставки, доступности 
средств, позиция нашего коми-

тета в этой работе более чем 
последовательна», — сказал 
глава комитета. Он добавил, 
что синхронную позицию зани-
мают и коллеги в Госдуме.

«Появился документ, над 
которым мы должны совмест-
но с правительством работать. 
Такие договоренности были 
у руководства палаты с кури-
рующим вице-премьером», — 
сказал Александр Двойных по 
поводу проекта об изменениях 
по плате за участки.

«Считаю, мы должны под-
держать предложение, обра-
титься на министра сельского 
хозяйства. Еще раз озвучить 
нашу последовательную пози-
цию относительно и коэффи-
циента-дефлятора, и сроков, и, 
естественно, поддержки мало-
го и среднего бизнеса», — за-
явил сенатор.

По словам главы комите-
та СФ, на заседании правко-
миссии по законопроектной 
деятельности представитель 
Минсельхоза подтвердил, что 
такие договоренности есть и 
они должны быть положены в 
подзаконные акты.

Необходимо обратиться к главе Минсельхоза 
по поводу учета всех ранее сформулированных 

подходов к расчету и взиманию платы за 
рыболовные участки, заявил председатель 
профильного комитета Совета Федерации 

Александр ДВОЙНЫХ.



ции из минтая. Это рекорд-
ный показатель, обратили 
внимание в ассоциации.

В этом году АДМ сделала 
упор на дегустационные ак-
тивности, которые позволяют 
на деле доказать потребите-
лям, что минтай не только до-
ступная по цене, но и вкусная 
и универсальная в приготов-
лении рыба. Для этого ассо-
циация активно участвовала 
в крупных фестивалях и вы-
ставках по всей стране.

«Мы понимаем, что для 
кратного увеличения спроса 
внутри страны недостаточно 
рекламы. Важно расширять 
действующие каналы сбы-

та и создавать 
новые. В связи 
с этим АДМ уси-
лила взаимодей-
ствие с розни-
цей и сегментом 
HoReCa. Так, в 
сентябре в рам-
ках Междуна-
родного рыбо-
промышленного 
форума АДМ 
подписала согла-
шение с одной 
из крупнейших 
ф е д е р а л ь н ы х 
розничных се-
тей — X5 Group. 

Цель — совместное развитие 
рынка рыбопродукции, в том 
числе за счет расширения 
ассортимента и повышения 
доступности продукции для 
россиян», — напомнил Алек-
сей Буглак.

В сентябре подвели ре-
зультаты масштабного опро-
са шеф-поваров и бренд-ше-
фов ресторанов по всей 
России для изучения спроса 
на рыбу в ресторанном сег-
менте внутреннего рынка. 
Исследование показало, что 
уровень пенетрации рыбы 
в меню в целом высокий — 
98%, но по количеству пози-
ций на нее приходится всего 
10%. Это говорит о высоком 
потенциале интеграции в 
меню блюд из минтая, обра-
тили внимание в отраслевом 
объединении.

АДМ занимается разра-
боткой интересных рецептов 
и укреплением сотрудниче-
ства с поварами для наращи-
вания присутствия минтая в 
меню. Этому способствует 
партнерство с крупнейшей 
профильной ассоциацией 
Chefs Team.

рыбных фестивалей могут при-
соединиться и новые регионы. 
«Обсуждаем с правительством 
Камчатки проведение фести-
валя лососевых рыб «Дальне-
восточные лососи». Тем более, 
следующий год у нас рыбный. 
Посмотрим, что из этого полу-
чится», — поделился планами 
руководитель Рыбного союза.

Особые надежды в отрас-
левом объединении возлагают 
на совместные проекты ритей-
леров, рыбаков и переработчи-
ков. «Очень хорошая пока, по 
крайней мере, предполагается 
программа взаимодействия 
с ритейлом. В частности, с X5 
Retail Group, самые активные 
ребята с точки зрения рыбы», 
— отметил Александр Панин.

По его словам, помимо кол-
лаборации РРПК, «Агамы» и 
Х5 по минтаю сейчас ведутся 
переговоры о реализации ана-
логичных проектов с участием 
других крупных рыбодобываю-
щих компаний Дальнего Вос-
тока.

«Будут реализовываться 
дополнительные такие проек-
ты — двухсторонние, трехсто-
ронние, которые позволят нам 
улучшать качественное предло-
жение и повышать доступность 
рыбной продукции, — заявил 
председатель Рыбного сою-
за. — Когда сокращается ко-
личество транзакций, эффект 
явно виден. И ребята видят, 
самое главное, экономику друг 
друга. Раскрывается вся себе-
стоимость — и у рыбака, и у 
переработчика, и у ритейлера. 
Соответственно, они догова-
риваются о каких-то правилах 
игры с тем, чтобы подвинуть 
конкурентов на полках, а для 
потребителей сделать более 
приятное предложение».
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Первое заседание наблю-
дательного совета АНО «Агент-
ство по продвижению рос-
сийской рыбной продукции» 
состоится уже на следующей 
неделе, рассказал на встрече 
с журналистами 17 декабря 
председатель Рыбного союза 
Александр Панин. Автономная 
некоммерческая организация 
была создана в рамках реали-
зации дорожной карты, направ-
ленной на повышение потре-
бления рыбы внутри страны.

По словам Александра Па-
нина, входящего в наблюда-
тельный совет АНО, работу 
агентства планируется запу-
стить со следующего года. 
«Программа сверстана, но 
пока эта программа — в пер-
вую очередь это исследования, 
которые в дорожной карте и 
прописаны. Исследования рын-
ка, исследования потребитель-
ских предпочтений, ограниче-
ний, барьеров и так далее», 
— уточнил глава Рыбного со-
юза. Результатом этих иссле-
дований должен стать доклад 
правительству с рекомендаци-
ями относительно того, на чем 
стоит сосредоточить основные 
усилия, чтобы максимально 
эффективно использовать 
меры господдержки, в том чис-
ле финансовой.

По информации Рыбного 
союза, в 2025 г. продолжится 
развитие отраслевых меропри-
ятий по популяризации рыбы. 
В их числе дальневосточный 
фестиваль «О!Мега Вкус» и 
программа «Дальневосточный 
минтай», которую реализует 
Ассоциация добытчиков мин-
тая. Причем Александр Панин 
не исключил возможности объ-
единения этих проектов. «Сей-
час эти переговоры ведутся, 

Александр ПАНИН, председатель 
Рыбного союза

Свидетельство о реги-
страции российского кате-
горийного бренда рыбопро-
дукции Роспатент выдал 11 
ноября, срок действия — до 
октября 2033 г., сообщили 
Fishnews в пресс-службе от-
раслевого объединения.

«В сентябре 2023 года 
АДМ запустила первую в 
стране программу продви-
жения рыбной категории 
— «Дальневосточный мин-
тай». Сразу же мы подали 
заявку на регистрацию но-
вого товарного знака. Около 
года потребовалось на про-
хождение государственной 
процедуры», — рассказал 
президент ассо-
циации Алексей 
БУГЛАК.

Он напом-
нил, что бренд 
был создан АДМ 
«с нуля». Этому 
предшествовала 
масштабная ра-
бота по анализу 
рынка и предпо-
чтений аудито-
рии, разработка 
концепции и ви-
зуальной состав-
ляющей бренда 
креативной ко-
мандой веду-
щих маркетинговых агентств 
страны в тесной связке с ра-
бочей группой ассоциации. 
В состав этой группы вошли 
представители крупнейших 
рыбодобывающих компаний 
России — участников АДМ.

Главная цель програм-
мы — повышение спроса на 
минтай на внутреннем рынке 
России за счет изменения 
его имиджа в глазах потре-
бителей. За год действия 
программы благодаря спла-
нированной маркетинговой 
и PR-стратегии о дальнево-
сточном минтае узнало свы-
ше 68 млн человек, отмеча-
ет отраслевое объединение. 
Основной охват был полу-
чен через социальные сети 
— как собственные сооб-
щества «Дальневосточного 
минтая», так и в партнерстве 
с известными блогерами и 
лидерами общественного 
мнения.

В первой половине 2024 
г. поставки сырца на россий-
ский рынок выросли до 35% 
от вылова. В натуральном 
выражении речь идет о 203 
тыс. тонн различной продук-

Дальневосточный 
минтай получил 

собственный 
товарный знак

Ассоциация добытчиков минтая (АДМ) 
зарегистрировала товарный знак 

«Дальневосточный минтай: природная 
польза дикой рыбы».

Бизнес и государство попробуют 
сообща продвигать рыбу

В 2025 г. отраслевое сообщество продолжит развивать программы 
популяризации рыбной продукции, отметил председатель Рыбного союза 

Александр ПАНИН. Ожидается, что работу в этом направлении начнет 
и агентство по продвижению российской рыбы.

— сообщил он. — Если бы это 
случилось, думаю, это была 
бы классная коллаборация, 
потому что когда две крупные 
компании развивают минтай, 
каждая по-своему, это немного 
странно».

Производители рыбной 
продукции также рассчитыва-
ют на продолжение московских 
фестивалей «Рыбная неделя» 
и дальнейшее масштабирова-
ние формата рыбных рынков 
«Москва — на волне», в том 
числе за пределами столицы. 
«Правительство Москвы при-
лагает большие усилия с точки 
зрения продвижения рыбной 
продукции. «Москва — на вол-
не» — два уже открыты, третий 
в ближайшее время откроется. 
На мой взгляд, шикарные про-
екты, и дай бог, чтобы такие 
появлялись дальше в горо-
дах-миллионниках. Потому что 
и рыба более доступная точно, 
чем в федеральном ритейле, и 
выкладка классная, — выразил 
мнение Александр Панин.

Как сообщает корреспон-
дент Fishnews, к организации 

Анна ЛИМ
Москва



предложил рассмотреть воз-
можность продления льготы 
до 2034 г., когда завершится 
действие договоров на доли 
квот. «Но были бы благодар-
ны, если бы решение хотя бы 
и до 2030 года включительно 
было принято», — добавил ру-
ководитель АРПП.

Глава Росрыболовства 
Илья ШЕСТАКОВ, комменти-
руя предложение отраслево-
го сообщества, рассказал, 
что изначально преферен-
ция вводилась, чтобы дать 
возможность предприятиям 
адаптироваться к изменени-
ям. Тогда уж можно говорить 
и о бессрочном установлении 
льготы, добавил руководитель 
ведомства. Но нужно проана-
лизировать, кому она предо-
ставляется и какие результаты 
дала. «Я считаю, что нужна 
аргументация, прежде чем об 
этом говорить», — подчеркнул 
глава Федерального агентства 
по рыболовству.

О еще одной возможной 
мере поддержки градо- и по-
селкообразующих организации 
на собрании заявил президент 
Ассоциации предприятий рыб-
ной отрасли Хабаровского края 
Сергей РЯБЧЕНКО. Он поднял 
вопрос о преференции для та-
ких пользователей при переза-
ключении договоров на рыбо-
ловные участки.
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Вызовы, с которыми 
столкнулись предприятия 
рыбной отрасли, оказались 
в фокусе внимания участ-
ников общего собрания 
Всероссийской ассоциа-
ции рыбопромышленников 
(ВАРПЭ), которое прошло 
в Москве 5 декабря на пло-
щадке РСПП. «Не все рыбо-
промышленные компании 
переживут этот кризис», — 
озвучил неутешительный 
вывод начальник отдела 
анализа рыбопромысловой 
деятельности «Океанры-
бфлота» Сергей Лобко.

Выступая на собрании 
как представитель одной 
из крупнейших камчатских 
компаний, который видит 
проблемы рыбаков изну-
три, он отметил разруши-
тельный характер стреми-
тельных и непродуманных 
реформ, которые не остав-
ляют отрасли времени на 
перестройку. «Сейчас мы 
все в замешательстве, — 
охарактеризовал ситуа-
цию Сергей Лобко. — Мы 
не строим не потому, что 
не хотим, просто нет сей-
час возможности даже до-
строить то, что начали, не 
говоря уже о новых проек-
тах».

Он напомнил, что «Оке-
анрыбфлот» за последние 
годы ввел в эксплуатацию 
два новых супертраулера 
и планировал продолжать 
строительство судов. «Мы 
даже в условиях санкций 
могли бы обновлять флот. 
Просто мы тогда были уве-
рены в сохранности наших 
лимитов на долгие годы и 
знали свои перспективы, 
а сегодня никто не знает, 
что придумает регулятор 
завтра, и мы все живем не 
в режиме планомерного 
развития, а в режиме со-
хранения хотя бы того, что 
есть», — констатировал 
представитель камчатских 
рыбаков.

Как сообщает корре-
спондент Fishnews, на-
ряду с другими участни-
ками собрания Сергей 
Лобко указал на расту-
щую финансовую нагруз-
ку на рыбопромышленные 
предприятия. «Отрасль 
закредитована, проценты 

Герман ЗВЕРЕВ, президент ВАРПЭ

Градообразующим 
рыбацким 

предприятиям 
предложили продлить 

льготный период
Руководители отраслевых ассоциаций на 

общем собрании ВАРПЭ предложили увеличить 
срок действия льготы по уплате сбора за 

пользование водными биоресурсами для градо- 
и поселкообразующих организаций.

При изменении системы 
уплаты сбора за пользование 
водными биоресурсами в 2022 
г. для градо- и поселкообра-
зующих рыбохозяйственных 
организаций, рыболовецких 
артелей (колхозов) оставили 
возможность платить сборы 
по ставке 15% от общих. Од-
нако льгота действующей ре-
дакцией Налогового кодекса 
предусмотрена только до конца 
2027 г., сообщает корреспон-
дент Fishnews.

Фискальная нагрузка на та-
кие предприятия в результате 
увеличится с 290 млн рублей 
до порядка 2 миллиардов — та-
кие данные привел на общем 
собрании Всероссийской ассо-
циации рыбопромышленников 
президент ВАРПЭ Герман ЗВЕ-
РЕВ. «Мы бы предлагали про-
длить срок действия льготы для 
градо- и поселкообразующих 
предприятий, рыболовецких 
колхозов до конца 2030 года», 
— выступил руководитель от-
раслевого объединения.

В перечне градо- и посел-
кообразующих сегодня всего 
чуть больше тридцати органи-
заций, и повышение платы за 
водные биоресурсы для них 
приведет к гибельным послед-
ствиям, заявил президент Ас-
социации рыбохозяйственных 
предприятий Приморья Геор-
гий МАРТЫНОВ. При этом он 

Рыбаки тревожатся 
за будущее отрасли

Рыбная отрасль находится в режиме выживания, а не развития — 
из-за отсутствия долгосрочных гарантий и поддержки со стороны 
государства, заявил на общем собрании ВАРПЭ представитель 

компании «Океанрыбфлот» Сергей ЛОБКО.

неподъемные, расходы на 
топливо безумные, себе-
стоимость рыбопродукции 
ползет вверх, — отметил 
он. — Все материально-тех-
ническое снабжение по 
стоимости возросло крат-
но. Растет стоимость судо-
ремонта, промвооружения, 
тарных материалов. К при-
меру, затраты на топливо 
составляют 40% наших рас-
ходов».

Причем это давление 
усиливается как со стороны 
государства, в том числе в 
виде кратного роста став-
ки за пользование водными 
биоресурсами и экспортных 
таможенных пошлин, так и 
на внешних рынках. Напри-
мер, в связи с санкциями 
входные таможенные по-
шлины были введены на по-
ставки российской рыбной 
продукции в ЕС.

Однако текущее регу-
лирование, по словам на-
чальника отдела «Океанры-
бфлота», не учитывает не 
только экономические фак-
торы, но и реальную ситу-
ацию с рыбными запасами. 
Так, требование об осво-
ении не менее 70% выде-
ленных лимитов вынужда-
ет компании вести добычу 
даже при слабых подходах, 
чтобы не потерять квоты, 
как это сейчас происходит 
на промысле минтая.

«По логике мы долж-
ны остановить промысел 
в Беринговом море, пока 
не будет восстановлен его 
ресурс. Но все делается 
ровно наоборот: нам завы-
шают ОДУ, то есть рыбы 
нет, а мы буквально выби-
ваем последние ресурсы», 
— предупредил Сергей 
Лобко.

Он подчеркнул, что ры-
баки привыкли к ответ-
ственности и готовы рабо-
тать, даже когда тяжело и 
когда страна решает гло-
бальные проблемы. «Всем 
сейчас трудно, мы готовы к 
любым оправданным труд-
ностям, — заявил предста-
витель камчатской компа-
нии. — Нам просто нужно 
понимать свои перспективы 
и знать, что рыбная отрасль 
стране нужна, что мнение 
рыбаков важно».

Сергей ЛОБКО, начальник отдела 
анализа рыбопромысловой 
деятельности «Океанрыбфлота»

Сейчас мы все в 
замешательстве. 
Мы не строим не 
потому, что не 
хотим, просто 
нет сейчас 
возможности 
даже достроить 
то, что начали, 
не говоря уже о 
новых проектах.
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Герман ЗВЕРЕВ, президент 
ВАРПЭ

Главной темой общего со-
брания Всероссийской ассо-
циации рыбопромышленников 
(ВАРПЭ), которое прошло 5 де-
кабря на площадке Российско-
го союза промышленников и 
предпринимателей, стало рез-
кое ухудшение финансово-эко-
номического состояния рыбной 
отрасли. По словам президен-
та ВАРПЭ Германа Зверева, по 
итогам восьми месяцев 2024 г. 
прибыль организаций рыбохо-
зяйственного комплекса снизи-
лась на 26% — с 81 до 60 млрд 
рублей.

«Более 40% предприятий в 
отрасли работают с убытком. 
Совокупная задолженность 
рыбной отрасли по кредитам 
и займам составила свыше 
1 трлн рублей и практически 
сравнялась с годовым оборо-
том», — привел цифры глава 
ВАРПЭ.

На 2025 г. ассоциация счи-
тает наиболее вероятными 
два сценария для отрасли — 
инерционный и шоковый. «При 
инерционном сценарии оборот 
отрасли составит 1,15 трлн, 
при шоковом сценарии оборот 
отрасли составит около 1 трлн 
рублей. — рассказал Герман 
Зверев. — С учетом увеличе-
ния себестоимости производ-
ства рыбопродукции в 2025 
году ожидается снижение при-
были по рыбодобыче до 76 
млрд рублей, по рыбоперера-
ботке — до 25 млрд рублей».

Как сообщает корреспон-
дент Fishnews, выводы ВАРПЭ 
подтвердили и другие отрасле-
вые объединения. По словам 
президента Ассоциации добыт-
чиков минтая (АДМ) Алексея 
БУГЛАКА, в этом году минтае-
вый сектор, который обеспечи-
вает почти треть российского 
вылова и отраслевой выручки, 
оказался под влиянием сра-
зу двух негативных факторов: 
ускорился рост издержек и 
обострилась ситуация на внеш-
них рынках.

«Мы увидели резкое сниже-
ние цен на все виды минтаевой 
продукции на всех экспортных 
рынках. По отдельным позици-
ям в этом году обновили исто-
рический 20-летний минимум 
по ценам», — рассказал Алек-
сей Буглак. Он добавил, что в 
такой ситуации хорошо, если 
по итогам года средняя рента-
бельность предприятий удер-
жится на нулевой отметке, хотя 
доля убыточных компаний явно 
вырастет даже в сравнении с 
прошлогодними 35%.

Отрасль на пороге 
финансового водоворота

Количество убыточных предприятий в рыбохозяйственном комплексе 
превысило 40%, заявил президент ВАРПЭ Герман ЗВЕРЕВ. На общем 

собрании ассоциации представители рыбацкого сообщества и регулятора 
обсудили ключевые проблемы отрасли и возможные меры поддержки.

Анна ЛИМ
Москва

С такой оценкой согласи-
лись и присутствовавшие на 
собрании представители орга-
нов власти. Первый зампред 
комитета СФ по аграрно-про-
довольственной политике и 
природопользованию Наталья 
КОМАРОВА назвала уровень 
закредитованности рыбопро-
мышленных предприятий опас-
ным явлением, как и резкое 
снижение их доходности.

сейчас очень ограничены», — 
уточнил глава федерального 
агентства.

По мнению председателя 
комитета Госдумы по аграрным 
вопросам Владимира КАШИ-
НА, финансовая поддержка 
рыбакам тоже бы не помеша-
ла, особенно с учетом действу-
ющей ключевой ставки. «Счи-
таю, что настало время, когда 
мы должны решать один из 

доступа к внешним рынкам, 
крайне важно решить вопрос 
с экспортными пошлинами. 
«Это была бы очень действен-
ная мера господдержки, если 
бы на следующий год этого 
решения не было. Если бы 
мы обнулили пошлины на всю 
продукцию, а не только на две 
товарные позиции», — выска-
зал мнение президент Ассо-
циации рыбохозяйственных 
предприятий Приморья Геор-
гий МАРТЫНОВ.

Полезным, по мнению ры-
баков, было бы введение осо-
бого порядка оперативной 
корректировки общего допу-
стимого улова, который бы 
учитывал экономические фак-
торы. Или смягчение требова-
ния об обязательном освоении 
70% квот для тех видов во-
дных биоресурсов, промысел 
которых из-за санкций стал 
затруднительным или нерента-
бельным.

Дальневосточные предпри-
ятия также обратили внимание 
на необходимость скоррек-
тировать порядок внесения 

«Там основные части учте-
ны — с точки зрения увели-
чения рассрочки платежа, не-
применения дефлятора. Мы 
также предлагаем немного 
скорректировать стоимость 
начальную и для «любитель-
ских» участков», — отметил 
Илья Шестаков. По его сло-
вам, важно, чтобы все эти 
изменения рассматривались 
вместе с законопроектом о 
единовременности кампании 
по переоформлению участков 
без торгов, который планиру-
ется внести в Госдуму.

Президент Ассоциации су-
довладельцев рыбопромыс-
лового флота (АСРФ) Алек-
сей ОСИНЦЕВ предупредил о 
новых рисках, которые несут 
готовящиеся изменения в по-
становление правительства о 
ценовых индикаторах. «В него 
предложено включить про-
дукцию практически из всех 
основных промысловых объ-
ектов. Это и минтай, и треска, 
и пикша, и сельдь, и все лосо-
севые. Таким образом, любое 
предприятие, которое реали-
зует, к примеру, свыше 10 тонн 
такой продукции, в том числе и 
на экспорт, будет отчитывать-
ся по данной сделке уполно-
моченной бирже. Это большая 
административная нагрузка», 
— заявил глава АСРФ, призвав 
бизнес-сообщество тщательно 
оценить расходы и риски этого 
требования, в том числе с ис-
пользованием механизма «ре-
гуляторной гильотины».

Раньше рыбаки запускали 
масштабные инвестиционные 
программы, поскольку у них 
была уверенность в сохране-
нии закрепленных за ними до-
лей квот, напомнил начальник 
отдела анализа рыбопромыс-
ловой деятельности «Океан-
рыбфлота» Сергей ЛОБКО. 
«Сегодня никто не знает, что 
придумает регулятор завтра, 
— констатировал представи-
тель одного из крупнейших ры-
бопромышленных предприятий 
Камчатки. — Нам просто нуж-
но понимать свои перспективы 
и знать, что рыбная отрасль 
стране нужна, что мнение ры-
баков важно».

Подводя итоги обсужде-
ния, Герман Зверев напомнил 
о двух примечательных датах. 
«20 декабря исполняется 20 
лет базовому закону о рыбо-
ловстве, а в октябре следую-
щего года — 10 лет со дня про-
ведения заседания Госсовета о 
модернизации отрасли, — ука-
зал Герман Зверев. — Было бы 
правильным, считаем, прове-
сти в следующем году съезд, V 
съезд работников рыбохозяй-
ственного комплекса Россий-
ской Федерации».

Возглавить оргкомитет по 
проведению съезда рыбаков 
предложили руководителю Ро-
срыболовства, который под-
держал эту инициативу, но ре-
комендовал предварительно 
согласовать ее с руководством 
страны. «Для того чтобы мы 
действительно получили под-
держку на правительственном 
уровне и это было такое знако-
вое большое мероприятие», — 
отметил Илья Шестаков.

Алексей БУГЛАК, президент 
Ассоциации добытчиков минтая

Наталья КОМАРОВА, первый зам-
пред комитета Совета Федерации 
по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию

Илья ШЕСТАКОВ, руководитель 
Росрыболовства

Владимир КАШИН, председатель 
комитета Госдумы по аграрным 
вопросам

Георгий МАРТЫНОВ, президент 
Ассоциации рыбохозяйственных 
предприятий Приморья

Руководитель Росрыболов-
ства Илья ШЕСТАКОВ при-
знал, что отрасль находится 
в достаточно сложной ситу-
ации, и предложил подумать 
над дополнительными мерами 
поддержки со стороны госу-
дарства. «Прежде всего я го-
ворю именно о регуляторной 
поддержке, потому что воз-
можности, связанные с бюд-
жетным финансированием, 

сложнейших вопросов по кре-
дитованию на льготных усло-
виях, особенно инвестицион-
ному, когда об инвестиционных 
системных вещах идет речь. 
Вот в этом ключе, я думаю, что 
настало время для проработки 
этого вопроса», — отметил де-
путат.

С точки зрения членов 
ВАРПЭ, в условиях усиле-
ния санкций и ограниченного 

платы за рыболовные участки 
при перезаключении догово-
ров. Цена этого вопроса — 238 
млрд рублей за два года, от-
метил Герман Зверев. По сло-
вам главы Росрыболовства, 
соответствующий проект по-
становления уже разработан, 
с учетом протокола совеща-
ния у вице-спикера Госдумы 
Алексея ГОРДЕЕВА, и внесен 
в Минсельхоз.



финансовой стабильности 
предприятий обеспечиваются 
поступления по другим нало-
гам, рабочие места для мест-
ного населения (а на долю 
работников градо- и посел-
кообразующих предприятий 
должно приходиться не менее 
половины местных жителей с 
семьями).

Так, РК «Приморец» оста-
ется среди важнейших нало-
гоплательщиков Шкотовского 
района, отметил генеральный 
директор компании Алексей 
ГОРДИЕНКО.

В ассоциации считают, что 
аргументацию в пользу сохра-
нения льгот надо прорабаты-
вать совместно с муниципаль-
ными властями, ведь роль 
градо- и поселкообразующих 
предприятий лучше всего 
видна на местах.

Георгий Мартынов рас-
сказал и о других вопросах, 
которые поднял на собрании 
ВАРПЭ. Это исключение 
глубоководных крабов из 
списка объектов для прове-
дения квотных аукционов, 
а также урегулирование 
вопросов с прекращением 
промысла в связи с заклю-
чением ФАС.

Совет АРПП не только 
заслушал информацию о со-
брании Всероссийской ассо-
циации рыбопромышленни-
ков, но и рассмотрел другие 
темы. Так, Георгий Мартынов 
доложил, что представители 
приморского объединения 
продолжат работу в обще-
ственных советах при Росры-
боловстве и Федеральной 
антимонопольной службе. Ге-
оргий Мартынов вошел в об-
новленный состав совета при 
Росрыболовстве, а первый 
вице-президент АРПП Алек-
сандр ВАСЬКОВ — в совет 
при ФАС.

На заседании были за-
тронуты вопросы сохране-
ния доступа предприятий к 
промыслу, а также участие 
в процессах цифровизации 
отрасли — при Ассоциации 
рыбохозяйственных предпри-
ятий Приморья создается про-
фильная рабочая группа.

тентного, опытного», — заме-
тил руководитель ДВ СПМ.

Отраслевое объединение 
рассчитывает, что новый от-
дел министерства во взаимо-
действии с Приморским теру-
правлением Росрыболовства 
и другими заинтересованными 
ведомствами, институтами 
развития Дальнего Востока по-
может развивать аквакультуру 
края. «Надеюсь, мы увидим по-
ложительную динамику — как 
в части повышения эффектив-
ности использования рыбово-
дных участков, так и в части 
актуализации и проработки 
адресной помощи, мер под-
держки для добросовестных 
пользователей, выделения суб-
сидий», — резюмировал Роман 
Витязев.
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Отраслевое объединение 
было в определенной степени 
инициатором создания нового 
отдела, обратил внимание Ро-
ман Витязев. Он напомнил про 
совещание, которое губерна-
тор Олег КОЖЕМЯКО провел 
с представителями рыбного хо-
зяйства накануне Дня рыбака. 
Тогда председатель ДВ СПМ 
поднял и вопросы марикульту-
ры. Впоследствии глава регио-
на дал поручение по разработ-
ке ведомственного проекта.

«Было утверждено решение 
о выделении дополнительных 
ставок министерству как раз 
по направлению рыбоводства. 
Потому что, как я говорил ра-
нее, в том числе на июльском 
совещании, у нас в Приморье 
морские воды, прилегающие к 

Вопрос продления пре-
ференции по уплате сборов 
за пользование водными 
биоресурсами стал одной из 
тем общего собрания Все-
российской ассоциации ры-
бопромышленников, расска-
зал президент АРПП Георгий 
МАРТЫНОВ на заседании 
совета Ассоциации рыбохо-
зяйственных предприятий 
Приморья.

Отраслевое сообщество 
на общем собрании ВАРПЭ 
предложило не ограничивать 
применение 15% ставки сбо-
ра для градо-и поселкообра-
зующих предприятий, рыбо-
ловецких колхозов (артелей) 
только периодом до конца 
2027 г. По мнению Георгия 
Мартынова, можно было бы 
распространить действие 
льготы как минимум до за-
вершения срока действия 
договоров на доли квот — до 
2034 г.

Вопрос — важный для 
рыбной отрасли Приморского 
края: здесь базируются три 
рыбохозяйственные органи-
зации со статусом градообра-
зующих, всего же по стране 
таких предприятий 36, напом-
нили в АРПП.

На общем собрании ВАР-
ПЭ предложение о продлении 
льготы прокомментировал 
глава Росрыболовства Илья 
ШЕСТАКОВ. Он отметил, что 
такая инициатива должна 
быть подкреплена аргумента-
ми: что дает такая преферен-
ция.

«К этой работе надо при-
ступать немедленно», — об-
ратился к коллегам Георгий 
Мартынов. В подготовке обо-
снований потребуется объ-
единить усилия и с другими 
прибрежными регионами, 
причем не только Дальнего 
Востока, но и Северного бас-
сейна, сообщает корреспон-
дент Fishnews.

Для сохранения льготы 
необходимо показать, что го-
сударство получает взамен 
выпадающих при сокраще-
нии сбора доходов бюдже-
та. И здесь нужно говорить 
о том, что при сохранении и 

Сейчас Налоговый кодекс 
ограничивает применение 
льготной ставки сбора за поль-
зование водными биоресурса-
ми периодом до конца 2027 г. 
Однако в Союзе рыболовецких 
кооперативов-колхозов Хаба-
ровского края убеждены: такую 
меру поддержки необходимо 
сохранять и в дальнейшем.

Градо- и поселкообразую-
щие предприятия играют важ-
нейшую роль в обеспечении 
рабочих мест для жителей 
родного населенного пункта, 
напомнила председатель Хаба-
ровского Крайрыбакколхозсо-
юза, депутат Законодательной 
думы Хабаровского края Ольга 
Булкова. Один из критериев 
для отнесения рыбохозяйствен-
ной организации к градо- и по-
селкообразующей — не менее 
половины местного населения 
должно приходиться на долю 
работников предприятия и их 
семей.

АРПП собирается 
подготовить выкладки 

по льготе для 
градообразующих 

предприятий
Для сохранения льгот по сбору за 

пользование водными биоресурсами для 
градо- и поселкообразующих организаций 

нужно проработать социально-экономическое 
обоснование — такую работу собираются 

провести на площадке Ассоциации 
рыбохозяйственных предприятий Приморья.

Но это еще не всё. Именно 
градо- и поселкообразующие 
предприятия, особенно в уда-
ленных районах Дальнего Вос-
тока, помогают муниципалите-
там: занимаются расчисткой 
снега, подвозом дров и воды, 
благоустраивают территории. 
«Высвобождаемые благодаря 
применению льготы денежные 
средства направляются на ре-
шение множества социальных 
задач, а также идут в виде ин-
вестиций в производство, что 
позволяет создавать рабочие 
места и препятствовать отто-
ку населения с Севера. А если 
на Севере случилась ЧС, кто 
первым приходит на помощь? 
Конечно же, рыбаки», — об-
ратила внимание собеседница 
Fishnews.

Возможность платить сбор 
за пользование водными био-
ресурсами по льготной 15% 
ставке — это для предприятий 
как раз возможность поддер-

жать территории. И это осо-
бенно важно, когда экономика 
организаций за несколько лет 
зачастую уходит «в минус», и 
им непросто выполнять еще и 
социальную функцию.

Количество градо- и посел-
кообразующих предприятий 
небольшое — сейчас 36 по 
всей стране, год от года оно 
сильно не меняется, и эффект 
от работы таких организаций 
для отдаленных территорий пе-
ревешивает даже выпадающие 
доходы бюджета, полагает гла-
ва союза.

Необходимо сохранить 
градообразующим предприя-
тиям мотивацию и финансо-
вую возможность и дальше 
выполнять социальные зада-
чи, иначе статус таких орга-
низаций будет не подкреплен 
никакими преференциями, 
а только обязательствами в 
глазах населения, считают в 
объединении.

Ольга БУЛКОВА: Поддержка 
градообразующих предприятий — 
это вопрос развития территорий

Сохранение льготы по уплате сбора за пользование водными 
биоресурсами для градо- и поселкообразующих рыбохозяйственных 

организаций — это вопрос поддержки отдаленных территорий, отмечает 
председатель Хабаровского Крайрыбакколхозсоюза Ольга БУЛКОВА.

административным границам 
края, наиболее пригодны для 
аквакультуры. На сегодняшний 
день именно здесь сконцентри-
ровано максимальное количе-
ство участков», — отметил Ро-
ман Витязев.

Собеседник Fishnews под-
черкнул, что союз поддержива-
ет политику, которую проводит 
региональное министерство 
лесного хозяйства, охраны 
окружающей среды, животно-
го мира и природных ресурсов. 
«Его руководитель Константин 
Юрьевич СТЕПАНОВ зареко-
мендовал себя как опытный 
управленец. Достаточно дав-
но мы знаем и замминистра, 
курирующего направление ак-
вакультуры, Яну Михайловну 
РЫЖКОВУ — человека компе-

Роман ВИТЯЗЕВ: Марикультуре 
Приморья должны помочь усилия 

региона
В профильном министерстве Приморского края создается 

специализированный отдел аквакультуры, подготовлен также проект ее 
развития в регионе. Дальневосточный союз предприятий марикультуры 

ожидает от этих действий положительный эффект, отмечает 
председатель ДВ СПМ Роман ВИТЯЗЕВ.



Однако в полной мере под-
считать, как повлияла марки-
ровка на себестоимость, про-
изводители рыбной продукции 
смогут только через полго-
да-год, когда будут понятны все 
затраты. «Потому что это не 
только амортизация оборудо-
вания и 60 копеек сама марка, 
но это и люди дополнительные, 
то есть это программисты, ай-
тишники, это люди на складах, 
которые будут заниматься этим 
учетом, движением и прочими 
вещами. И насколько это заме-
длит или не замедлит техноло-
гический процесс, посмотрим 
по результатам через полго-
да», — предложил не спешить 
с выводами Александр Панин.

При этом в Рыбном союзе 
сохраняют скепсис по поводу 
эффективности маркировки 
как инструмента, который по-
может убрать с рынка контра-
факт и фальсификат. «Мне 
кажется, есть и другие меха-
низмы вывода на чистую воду 
недобросовестных производи-
телей, есть ФНС, да и «Мерку-
рий» в конце концов никто не 
отменял, — напомнил предсе-
датель Рыбного союза. — На 
мой взгляд, сама маркировка 
ничего сделать не может. Если 
за маркировкой не последует 
глубокий анализ изменений, а 
дальше, главное, если за мар-
кировкой не последуют неотъ-
емлемые и существенные меры 
наказания недобросовестным 
участникам рынка».
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Внедрение цифровой мар-
кировки в 2024 г. затронуло 
сразу две крупные категории 
рыбной продукции. С 1 апреля 
началась регистрация в госу-
дарственной информационной 
системе мониторинга за обо-
ротом товаров производителей 
лососевой и осетровой икры, а 
с 1 декабря маркировка стала 
обязательной и для консерви-
рованной рыбной продукции.

Как рассказал на встрече 
с журналистами председатель 
Рыбного союза Александр 
Панин, отрасль в основном 
успела подготовиться к ново-
введениям, хотя у некоторых 
предприятий в силу разных 
причин возникли сложности. 
Стоимость маркировки, по его 
словам, напрямую зависит как 
от размера предприятия, так и 
от формата выбранного обо-
рудования, предполагающего 
ручное или автоматическое на-
несение кода.

Как сообщает корреспон-
дент Fishnews, в случае таких 
крупных производителей кон-
сервов, как калининградская 
ГК «За Родину», только расхо-
ды на внедрение маркировки 
оцениваются в десятках милли-
онов рублей. «Стоимость обо-
рудования такого предприятия 
— 40 млн рублей, — привел 
пример руководитель отрасле-
вого объединения. — Разовая. 
Это инвестиционные деньги, 
которые предприятие отвлекло 
и оборудовало свои линии».

Малые и средние пред-
приятия, относящиеся к об-
рабатывающим производ-
ствам, будут пользоваться 
пониженным тарифом стра-
ховых взносов. Это пред-
усмотрено изменениями на-
логового законодательства, 
вступающими в силу с 1 ян-
варя 2025 г.

Тарифы снизятся прак-
тически наполовину — с 
15 до 7,6%, рассказали в 
пресс-службе правитель-
ства. «Такая поддержка 
прежде всего позволит ма-
лому и среднему бизнесу 
увеличить рентабельность 
и дополнительно сохра-

Министерство промыш-

ленности и торговли запу-

стило процесс рассмотрения 

поправок в правила, утверж-

денные постановлением от 

29 ноября 2023 г. № 2028. 

Напомним, что этот документ 

регламентирует цифровую 

маркировку осетровой и ло-

сосевой икры. Требование о 

снабжении продукции такими 

средствами идентификации 

появилось с нынешнего года.

Как сообщает корреспон-

дент Fishnews, понятийный 

аппарат правил министер-

ство предложило дополнить 

термином «переработка (об-

работка)». Под этим подраз-

умевается термическая обра-

ботка (кроме замораживания 

Эффект 
от маркировки 
станет понятен 

в следующем году
Оценить влияние маркировки на себестоимость 
рыбной продукции можно будет через полгода-
год, высказал мнение председатель Рыбного 

союза Александр ПАНИН. Но крупным 
производителям только закупка оборудования 

обошлась в десятки миллионов рублей.

Икру в ястыках 
предполагается вывести 

из-под цифровой 
маркировки

Минпромторг разработал проект изменений правил цифрового 
маркирования икры. Согласно пояснительной записке, помочь 

сэкономить средства производителям должно исключение 
обязательной маркировки мороженой икры в ястыках.

и охлаждения), копчение, кон-

сервирование, созревание, 

посол, сушка, маринование, 

концентрирование, экстрак-

ция, экструзия или сочетание 

этих процессов.

Товары, не прошедшие пе-

реработку (обработку), пред-

ложено исключить из-под дей-

ствия обязательной цифровой 

маркировки. В отношении мо-

роженой икры в ястыках такое 

требование представляется 

излишним, указали разработ-

чики изменений. Такая икра не 

реализуется в розницу и слу-

жит сырьем для производства 

продукции, которая в дальней-

шем подлежит маркировке, 

отмечено в сопроводительных 

материалах к проекту.

В пояснительной записке 

сказано, что внесение в пра-

вила поправок нацелено на 

снижение затрат предприни-

мателей.

Аналитический центр при 

правительстве направил про-

ект изменений в рабочую 

группу «регуляторной гильо-

тины» в сфере рыболовства. 

Она должна рассмотреть 

проект до 20 декабря, сооб-

щили в пресс-службе Все-

российской ассоциации ры-

бопромышленников. ВАРПЭ 

и Общественный совет при 

Росрыболовстве выступали 

за исключение мороженой 

ястычной икры из-под марки-

ровки, напомнили в объеди-

нении.

Рыбопереработку включили 
в список для пониженных 

тарифов страховых взносов
Правительство опубликовало перечень видов деятельности 

в обрабатывающей промышленности, на которые будут 
распространены пониженные тарифы страховых взносов. 

Поддержка предусмотрена для малого и среднего бизнеса.

нять в своем распоряжении 
миллиарды рублей ежегод-
но, чтобы использовать их 
для дальнейшей разработ-
ки новых продуктов, рас-
ширения выпуска, роста 
производительности и, ко-
нечно, улучшения условий 
для сотрудников», — про-
комментировал изменения 
премьер-министр Михаил 
МИШУСТИН.

Перечень видов эко-
номической деятельности 
раздела «Обрабатывающие 
производства» ОКВЭД, на 
которые распространяется 
поддержка, утвержден рас-
поряжением правительства 

от 11 декабря 2024 г. № 
3689.

Как сообщает корре-
спондент Fishnews, в список 
вошел в том числе код 10.2 
«Переработка и консерви-
рование рыбы, ракообраз-
ных и моллюсков».

Главное условие для 
предоставления льготы 
— высокая доля доходов 
предприятий от реализа-
ции продукции, соответ-
ствующей виду экономи-
ческой деятельности. Она 
должна составлять не 
меньше 70%, обратили 
внимание в пресс-службе 
кабмина.

Анна ЛИМ
Москва
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— Вячеслав Александро-
вич, каким для Владморры-
бпорта стал этот год в плане 
сотрудничества с рыбаками? 
Каких цифр по перевалке 
рыбопродукции удалось до-
стичь?

— По итогам года общий 
грузооборот Владивостокского 
морского рыбного порта станет 
рекордным и превысит отметку 
5,5 млн тонн. Порт сохраняет 
тенденции роста по основным 
номенклатурным позициям, в 
том числе по перевалке рыбо-
продукции — ведь это наше 
главное направление. Мы уже 
обработали 330 тыс. тонн рыбы 
и морепродуктов, в том числе 
155 тыс. тонн в контейнерах.

Напомню, что текущий год 
оказался самым неудачным 
по добыче лососевых на Даль-
нем Востоке за последние 20 
лет. Это, разумеется, не про-
шло безболезненно для наше-
го предприятия. В традиционно 
«жаркие» летние месяцы у всех 
операторов порта Владивосток 
наблюдался спад объемов пе-
ревалки рыбы. Однако Владмо-
ррыбпорт, как один из лидеров 
в этой сфере, приложил все уси-
лия для быстрой и качественной 
обработки свежих уловов лосо-
ся и их своевременной отправке 
в различные регионы РФ.

— В прошлом году порт ак-
тивно развивался — строились 
новые контейнерные площад-
ки, обновлялся транспортный 
цех, закупались краны… Про-
должилась ли эта работа? Ка-
кими мощностями компания 
сейчас располагает?

— Обновление производ-
ственных мощностей и разви-
тие портовой инфраструктуры 
— это приоритетная задача, по-
ставленная акционерами. И мы 
ее выполняем: на 2025 год у нас 
запланирована как реконструк-
ция внутренних площадей, так и 
покупка терминальной техники.

Так как Владморрыбпорт 
является одним из ключевых 
транспортных узлов, соединя-
ющих районы промысла с вну-
тренними и внешними рынками, 
мы увеличиваем вместимость 
контейнерного терминала. За-
вершается обустройство пло-
щадки на 16 тыс. кв. м, где мы 
сможем дополнительно разме-
щать около 2 тыс. двадцатифу-
товых контейнеров (TEU), в том 

Вячеслав КВАШНИН: Развитие 
рыбного порта тесно связано 

с железной дорогой
Несмотря на скромные результаты «красной» путины в этом году, 

Владивостокский морской рыбный порт намерен сохранять ориентацию 
именно на перевалку лосося и другой рыбной продукции. Заместитель 
генерального директора по коммерческой работе Владморрыбпорта 

Вячеслав КВАШНИН рассказал Fishnews о том, как сейчас уловы 
Дальнего Востока отправляются за рубеж и на запад России.

Алексей СЕРЕДА
Владивосток

Вячеслав КВАШНИН, заместитель генерального директора 
по коммерческой работе Владморрыбпорта

числе с рыбопродукцией.
Кроме того, в рамках инве-

стиционной программы на 2025 
год заключены контракты на по-
ставку новой портальной техни-
ки, в том числе кранов и терми-
нальных тягачей. Также ведется 
модернизация причальной стен-
ки — это совместный проект с 
Нацрыбресурсом.

Если говорить о нынешних 
мощностях Владморрыбпорта 
в части рыбопродукции, то они 
позволяют обрабатывать более 
600 тыс. тонн рыбы и морепро-
дуктов в год. Наш холодильный 
комплекс может принять на хра-
нение 45 тыс. тонн уловов еди-
новременно. Оба склада рабо-
тают в круглосуточном режиме и 
полностью обеспечены перегру-
зочной техникой. Плотно контак-
тируем с ветеринарными служ-
бами — с их стороны никаких 
претензий нет, все делается чи-
сто и прозрачно. Любой борт мы 
обрабатываем, что называется, 
с ходу: в сутки можем выгрузить 
и разместить на холодильниках 
2 тыс. тонн.

По контейнерным местам 
пока у нас максимальная нор-
ма единовременного хранения 
— 12,5 тыс. TEU. Как я говорил, 
скоро к ним добавятся еще 2 
тыс. TEU. Ни для кого не секрет, 
что сейчас происходит контей-
неризация рынка, все больше 
и больше продукции уходит в 
контейнерах, и наша компания 
в этом плане идет в ногу со вре-
менем.

— С нового года к Влад-
моррыбпорту официально 
перейдут операции по терми-
нальному обслуживанию кон-
тейнеров и грузов, которыми 
занималось ООО «ВМКТ». С 
чем связаны такие преобразо-
вания?

— Это реструктуризация 
системы управления порта — 
достаточно прозрачная, объек-
тивная и понятная акционерам. 
Для удобства клиентов мы ре-
шили объединить под единым 
диспетчерским центром все 
терминалы. В следующем году 
порт будет работать по принци-
пу одного окна, что упростит и 
оцифрует процедуры обработки 
грузов.

— На выставке в Циндао 
компания презентовала свой 
сервис по доставке уловов в 

рефконтейнерах с Дальнего 
Востока в страны АТР. Эти 
возможности заинтересовали 
китайских импортеров?

— Да, китайских партнеров 
интересует не только качество 
рыбопродукции, но и ее логи-
стика: как товар перегружает-
ся, в каких условиях, насколько 
ответственно стивидорная ком-
пания относится к сохранности 
груза во время погрузочно-раз-
грузочных операций.

Участие в выставке в Циндао 
в очередной раз продемонстри-
ровало востребованность Влад-
моррыбпорта у рыбопромысло-
вых и рыбоперерабатывающих 
предприятий КНР. Сразу после 
выставки делегация представи-
телей китайского бизнеса посе-
тила порт, где ознакомилась с 
нашими возможностями рыбной 
логистики. Мы показали гостям 
рабочие процессы, холодильни-
ки. Как раз проходила разгрузка 
судов с уловами, и делегация 
смогла своими глазами посмо-
треть, как происходит обработка 
рыбных грузов.

Китайские бизнесмены вы-
соко оценили работу порта и 
выразили готовность к взаимо-
выгодному сотрудничеству. На-
деемся, это даст положительный 
эффект как порту (в наращива-
нии перевалки рыбопродукции), 
так и нашим рыбакам (в увели-
чении объемов торговли с пар-
тнерами из КНР).

В целом китайские и другие 
зарубежные импортеры актив-
но пользуются логистическими 
сервисами Владморрыбпорта. 
С начала года в страны АТР от-
правлено 155 тыс. тонн рыбопро-
дукции — на 18% больше, чем 
за аналогичный период прошло-
го года. Также мы перегружаем 
рыбу в контейнеры, если нужно 
отправить небольшую партию — 
20, 40 или 60 тонн. Можем отпра-
вить собственные контейнеры, 
например, на Камчатку, а затем 
уже с рыбой привезти их сюда и 
через причал Владморрыбпорта 
отправить в КНР. То есть рабо-
тает наш сквозной мультимо-
дальный сервис.

— Он работает и для рос-
сийских заказчиков, верно?

— Да, сквозной сервис для 
доставки рыбопродукции напря-
мую из зон вылова до конечного 
получателя по-прежнему акту-
ален в России. Комплекс вклю-

чает отправку порожних контей-
неров в порт погрузки, морскую 
перевозку, хранение контей-
неров на терминале Владмо-
ррыбпорта и дальнейшую их 
отправку в составе ускоренных 
контейнерных поездов с наших 
железнодорожных терминалов.

У компании есть три тыло-
вых терминала: «ПИК» и «Фреш 
терминал» в Артеме и «Терми-
нал Хлебная база» недалеко от 
Уссурийска. Там размещаются 
рефрижераторные контейнеры 
и специализированные секции 
— они подключаются к электро-
питанию, ведется ежесуточный 
мониторинг температурного 
режима. Из порта на эти терми-
налы контейнеры оперативно 
доставляет компания «Терми-
нал Авто» — наш «домашний» 
перевозчик.

Мы плотно сотрудничаем с 
несколькими большими опера-
торами подвижного железнодо-
рожного состава и отправляем 
рыбную продукцию по всем 
регионам России. Основные 
направления — Московская об-
ласть, Санкт-Петербург, Новоси-
бирск, Екатеринбург.

Мультимодальный сервис 
Владморрыбпорта позволяет 
снизить стоимость доставки ры-
бопродукции и гарантирует ее 
качество.

Хочу рассказать про еще 
один наш актуальный железно-
дорожный сервис — перевозку 
рыбопродукции в рефрижера-
торных вагонах и секциях. Техно-
логия работы в порту предусма-
тривает заполнение рефвагона 
вместимостью 60 тонн всего за 
час. Такая высокая скорость за-
грузки исключает разморозку 
товара и, соответственно, сохра-
няет его качество. В 2024 году 
рефрижераторными вагонами 
и секциями доставлено 14 тыс. 
тонн рыбы и морепродуктов. Ос-

новные направления следования 
рефвагонов — станции Аппа-
ратная, Чемской, Киров-Котлас-
ский, Красноярск-Северный. 
Для рефсекций — станции Нара, 
Воронеж-Курский, Ряжск.

— Какие приоритетные на-
правления работы у Владмо-
ррыбпорта в планах на буду-
щий год?

— Времена и тенденции 
меняются, а порт остается. Мы 
обеспечиваем его полноценное 
функционирование и развитие 
с учетом опыта наших пред-
шественников и понимания ак-
туальных задач. Одна из них 
— поиск новых грузов. У Влад-
моррыбпорта очень хороший 
коллектив коммерческой служ-
бы, который находится в посто-
янном контакте с клиентами — и 
привозящими рыбопродукцию 
на хранение, и отгружающимися 
с холодильников.

Я уже говорил про новую кон-
тейнерную площадку, которую 
планируем ввести в эксплуата-
цию в первом квартале будуще-
го года. Сейчас наши технологи 
подбирают оптимальный вари-
ант крановой техники для обслу-
живания этой площадки.

Еще одна важная работа, 
которую мы ведем совместно 
с коллегами из РЖД, — увели-
чение пропускной способности 
станции «Мыс Чуркин». Это 
напрямую влияет на динамику 
развития порта, ведь, если го-
ворить про контейнеры с рыбой, 
то 20% таких грузов предназна-
чены для Дальнего Востока, а 
80% отправляются по всей стра-
не, в основном на запад. Влад-
моррыбпорт увеличивает свои 
площади, модернизирует обо-
рудование, закупает технику, 
погрузчики, но без станций мы 
далеко не уедем — в прямом и 
переносном смысле.
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Для повышения контроля ка-
чества в этом году в России вве-
ли разрешительный режим для 
11 категорий товаров. Теперь 
если товар не имеет данных о 
маркировке в системе «Честный 
знак» или у него истек срок год-
ности, продажа блокируется кас-
сой, напомнили в пресс-службе 
Минпромторга.

В следующем году перечень 
товаров, на которые распростра-
няется разрешительный режим, 
будет расширен. В него добавят-

Африка ждет российских 
рыбопромышленников

В марокканском Агадире 5-9 февраля уже в седьмой раз пройдет 
рыбохозяйственная выставка Salon Halieutis. Площадь национальной 

экспозиции Российской Федерации достигнет 250 кв. м.

ПЕРСПЕКТИВЫ 
АФРИКАНСКИХ РЫНКОВ

Компании РФ поставля-
ют в страны Африки рыбную 
продукцию на сумму поряд-
ка 70 млн долларов в год. По 
оценкам Всероссийской ассо-
циации рыбопромышленников 
(ВАРПЭ), до 2030 г. показате-
ли могут вырасти почти в два 
раза — до 134,4 тыс. тонн, или 
179,9 млн долларов в стои-
мостном выражении.

Участие в Salon Halieutis 
в 2025 г. примут свыше 330 
экспонентов, а количество 
посетителей, по прогнозам, 
превысит 50 тыс. специали-
стов рыбной отрасли из 50 
стран. Национальная экспо-
зиция России расположится 
в самом центре павильона B, 
ее организатором традицион-
но выступает Expo Solutions 
Group.

«Мы выбираем самых круп-
ных трейдеров из каждой стра-
ны и напрямую связываемся 
с ними, чтобы согласовать 
встречу с российскими участ-
никами на выставке в февра-
ле. В дополнение к нашим кон-
тактам по линии COMHAFAT/
ATLAFCO мы уже встретились 
и обсудили возможности со-
трудничества с посольствами 
Замбии, Египта, Ганы, Сьер-
ра-Леоне, Кот-д’Ивуара. В 
ближайшее время у нас также 
запланированы встречи с тор-
говыми представительствами 
Эфиопии, Сенегала, Нигерии, 
Гвинеи, Мозамбика, Демокра-
тической Республики Конго, 
Бенина, Маврикия, Камеру-

на», — рассказали Fishnews в 
пресс-службе ESG.

В местной структуре по-
требления преобладают скум-
брия, ставрида, сардина, сар-
динела, путассу, сельдь. В 
последние годы ЮАР также 
увеличивает закупки минтая. 
Суммарный объем импорта 
рыбопродукции африкански-
ми странами составляет 3,8 
млрд долларов.

Гендиректор ESG Иван 
ФЕТИСОВ обратил внимание, 
что следует значительно на-
растить поставки в Африку, 
не ограничиваясь привычны-
ми для местного потребления 
видами, но также предлагая 
альтернативу от российского 
промысла. «С учетом роста 
востребованности на миро-
вых рынках необходимо также 
продемонстрировать достиг-
нутый прогресс в производ-
стве широкого ассортимента 
консервированной продукции. 
Не менее важно уже сейчас 
прицелиться к местному рынку 
продукции рыбопереработки», 
— отметил он.

НЕ ТОЛЬКО 
ТОРГОВЛЯ РЫБОЙ

Одно из перспективных 
направлений — участие в 
управлении промыслом, ос-
нованное на результатах 
Большой африканской экспе-
диции ВНИРО. Планируется, 
что данные исследований и 
развитие сотрудничества на 
межгосударственном уровне 
помогут российским предпри-
ятиям совместно с партнера-

ми более полно использовать 
рыбные ресурсы Африки.

Кроме того, Россия ак-
тивно развивает выпуск про-
дукции рыбопереработки. С 
ростом сектора аквакультуры 
пропорционально увеличива-
ется и потребность в рыбной 
муке — одном из главных ком-
понентов кормов.

С 2019 по 2023 гг. ее про-
изводство в РФ увеличилось 
на 36%, до 174 тыс. тонн. Экс-
перты ВАРПЭ прогнозируют, 
что к 2030 г. потенциал поста-
вок российской рыбной муки 
достигнет 546,1 тыс. тонн. Это 
товар с высокой производ-
ственной и экспортной ценно-
стью.

Также африканское биз-
нес-сообщество заинтересо-
вано в опыте и практических 
решениях российской рыбной 
отрасли, подчеркивают в Expo 
Solutions Group. По ее дан-
ным, местные власти активно 
поддерживают работу в сфе-
ре продовольственного обе-
спечения, привлекая новые 
инвестиции и перспективных 
партнеров.

В ESG рассказали, что 
Африканский банк развития 
недавно выделил Кот-д’Иву-
ару кредит в 24,63 млн евро 
на реализацию инфраструк-
турных проектов в области 
рыболовства и аквакультуры. 
Это модернизация производ-
ственных и перерабатыва-
ющих мощностей, развитие 
производства товарной рыбы, 
программы образования и 
переподготовки отраслевых 
специалистов.

Биржевики готовятся к 
ценовым индикаторам в рыбе

Ценовые индикаторы на рыбу могут появиться 
уже во второй половине 2025 г., высказал 

мнение старший вице-президент СПбМТСБ 
Антон КАРПОВ. При этом в отрасли, по его 

словам, пока сохраняется скептическое 
отношение к биржевым торгам.

Государство сохраняет инте-
рес к формированию ценовых 
индикаторов на рыбную про-
дукцию. «Сейчас есть большой 
запрос от Минсельхоза на те-
матику рыбной отрасли, — за-
явил старший вице-президент 
Санкт-Петербургской междуна-
родной товарно-сырьевой бир-
жи (СПбМТСБ) Антон Карпов. 
— Министерство инициировало 
также внесение изменений в 
совместный приказ, предло-
жив нам целую номенклатуру 
рыбной продукции, которую бы 
они хотели видеть в периметре 
постановления об обязатель-
ной регистрации внебиржевых 
договоров. Соответствующее 
письмо они направили и в пра-
вительство».

На встрече с журналистами 
3 декабря представитель биржи 
выразил мнение, что работа по 
установлению ценовых индика-
торов продолжится и в следу-
ющем году. «Мы, наверное, во 
второй половине года увидим 
тематику того, что и в рыбной 
отрасли у нас появятся какие-то 
индикаторы по внебиржевым 
договорам», — отметил Антон 
Карпов.

«Насколько мне извест-
но, такая инициатива есть и 
она сейчас рассматривается, 
— уточнил старший вице-пре-
зидент СПбМТСБ. — Я так 
понимаю, что в ближайшее 
время будет очередной цикл 
согласования новой редакции 
постановления с учетом пору-
чений, которые были несколько 
недель назад». Он подчеркнул, 
что даже если такие измене-
ния будут согласованы и приня-
ты в первой половине 2025 г., 

с учетом требований «регуля-
торной гильотины» они вступят в 
силу не ранее 1 сентября 2025 г.

«Пока наберется необходи-
мая база данных относительно 
тех сделок, пока все поймут, как 
нужно правильно читать поста-
новление, как нужно правильно 
регистрировать, мы поймем, 
собственно, как выглядит этот 
массив, что мы можем из него 
посчитать. Это все потребует 
времени», — предупредил пред-
ставитель биржи.

К тому же мнение бизнеса о 
необходимости формирования 
ценовых индикаторов на рыбу 
пока не совпадает с позицией 
регулятора. «У нас было много 
диалогов проведено с участни-
ками рыбной отрасли. Большой 
скепсис, как и у всех всегда 
сначала. Некоторые компании 
очень осторожны, некоторые 
более открыты к такому разго-
вору», — добавил Антон Карпов.

По словам начальника управ-
ления развития товарных рын-
ков СПбМТСБ Ларисы Вовкив-
ской, игрокам рынка все-таки 
может быть интересно наличие 
ценового индикатора на рыбу, 
хотя бы для планирования их 
собственной хозяйственной де-
ятельности. Дополнительным 
стимулом для бизнеса к участию 
в организованных торгах может 
стать повышение прозрачности 
и прослеживаемости при пере-
мещении биржевого товара же-
лезнодорожным транспортом. 
Такой проект СПбМТСБ активно 
реализует, в частности на рын-
ке нефтепродуктов, на основе 
соглашения с ОАО «РЖД», ко-
торое выступает оператором то-
варных поставок.

Блокировку на кассе 
распространят на икру

С 2025 г. разрешительный режим, когда на кассе 
блокируется продажа товаров при отсутствии 

данных о цифровой маркировке или с истекшим 
сроком годности, будет действовать для 

лососевой и осетровой икры.

ся в том числе красная и черная 
икра.

Как сообщает корреспон-
дент Fishnews, разрешительный 
режим регламентирован поста-
новлением правительства от 
21 ноября 2023 г. 1944. Икру в 
список для блокировки на кассе 
включили постановлением от 22 
ноября 2024 г. № 1606. Разреши-
тельный режим для этой продук-
ции вводится с 1 октября 2025 г. 
А в 2027 г. предусматривается 
распространение на консервы.
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Совещание по развитию 
рыбацких поселков проводил 
зампредседателя Комитета СФ 
по федеративному устройству, 
региональной политике, мест-
ному самоуправлению и делам 
Севера Анатолий ШИРОКОВ. 
Во вступительном слове сена-
тор выделил три темы: направ-
ление на развитие прибрежных 
поселений средств от крабовых 
аукционов, новые принципы за-
крепления рыболовных участ-
ков и поддержка малых рыбо-
ловецких предприятий.

ВОПРОС «КРАБОВЫХ» 
ПОСТУПЛЕНИЙ

В феврале, выступая с по-
сланием к Федеральному Со-
бранию, президент отметил, что 
федеральный бюджет получил 
от продажи квот на морепро-
дукты существенные деньги — 
порядка 200 млрд рублей — и 
поручил правительству напра-
вить часть средств от крабовых 
торгов на развитие инфраструк-
туры сельских и прибрежных 
рыбацких поселений.

На поддержку сельского и 
рыбного хозяйства Минсельхо-
зу и Росрыболовству на 2024 
— 2026 гг. предусмотрены бюд-
жетные ассигнования в 108,1 
млрд рублей — это практически 
половина вырученных на аук-
ционе средств. А на развитие 
прибрежных регионов в рамках 
госпрограммы «Комплексное 
развитие сельских территорий» 
(КРСТ) на три года — лишь 3,5 
млрд рублей, или 3,2%, привел 
данные Анатолий Широков. 
«На наш взгляд, этот уровень 

Рыбацким селам и поселкам 
ищут рецепты поддержки

Развитие береговой инфраструктуры сельских и прибрежных рыбацких 
поселений на Дальнем Востоке обсудили на совещании в Совете 

Федерации. Нынешние механизмы в этой сфере нуждаются в проработке.

Василий СОКОЛОВ, заместитель 
руководителя Росрыболовства

Андрей АНУФРИЕВ, председатель 
Союза рыболовецких колхозов

Евгений КАЦ, директор департамента 
рыбного хозяйства и аквакультуры 
(рыбоводства) Минсельхоза

Виктор КАЛАШНИКОВ, сенатор 
от Хабаровского края

представляется несопоставимо 
низким», — заявил член Сове-
та Федерации. Он отметил, что 
сенаторы уже говорили о необ-
ходимости приоритезации раз-
вития прибрежных территорий 
с механизмами КРСТ.

В рамках программы финан-
сируется восемь прибрежных 
регионов, рассказала замести-
тель директора департамента 
развития сельских территорий 
Минсельхоза России Елена ЧИ-
КИНЁВА. Это Архангельская, 
Магаданская, Сахалинская, 
Мурманская области, Камчат-
ка, Приморский, Хабаровский 
края и Республика Саха (Яку-
тия). «Они реализуют 16 проек-
тов по развитию социальной и 
инженерной инфраструктуры. 
Им направлены средства под-
держки в объеме 2,4 млрд ру-
блей», — проинформировала 

представитель Министерства 
сельского хозяйства.

На проблемные моменты об-
ратила внимание заместитель 
председателя правительства 
Камчатского края Юлия МО-
РОЗОВА. В рамках программы 
КРСТ идет конкурсный отбор 
между опорными населенными 
пунктами, но здесь рыбацкие 
поселки зачастую не могут уло-
житься в заданные критерии. «У 
нас априори большая часть при-
брежных поселков в принципе 
никогда не будет соответство-
вать требованиям «опорников», 
— указала зампред краевого 
правительства. Из 20 рыбац-
ких поселков в регионе только 
7 попало в критерии опорных. 
Федеральный минсельхоз прак-
тически в ручном режиме помо-
гает краю получить средства, 
но проблема системная, акцен-

тировала Юлия Морозова. Она 
также сообщила, что край пред-
лагал разные варианты реше-
ния вопроса, например — через 
выделение отдельных лимитов 
для рыбацких поселков.

В целом хотелось бы по-
смотреть возможность расши-
рения поддержки прибрежных 
территорий, ведь потребность в 
средствах превышает заложен-
ное финансирование, указали 
участники обсуждения.

НЕПРОСТАЯ ТЕМА 
РЫБОЛОВНЫХ УЧАСТКОВ

С перспективами прибреж-
ных населенных пунктов увя-
зан вопрос перераспределения 
участков для промысла лосо-
сей, сообщает корреспондент 
Fishnews. Причем это не только 
прямой механизм обязатель-
ного участия предприятий — 
пользователей ресурса в соци-
ально-экономическом развитии 
регионов, как это задумали ав-
торы принятого в прошлом году 
федерального закона. Речь 
идет о том, как отразится на 
лососевом бизнесе, а значит и 
на состоянии прибрежных тер-
риторий, необходимость внесе-
ния платы за перезакрепление 
участка.

«Прибрежные субъекты РФ 
не раз обращали внимание на 
то, что установленный порядок 
взимания платы за заключение 
нового договора пользования 
участком может стать тяжелым 

бременем для предприятий ры-
бодобывающей отрасли и при-
вести к их закрытию», — заявил 
в начале совещания Анатолий 
Широков.

Сформированные Росрыбо-
ловством предложения по из-
менению правительственного 
постановления о плате находят-
ся на рассмотрении в Минсель-
хозе, сообщил директор депар-
тамента рыбного хозяйства и 
аквакультуры (рыбоводства) 
министерства Евгений КАЦ. 
Документ касается уточнения 
рассрочки, порядка определе-
ния платежей, добавил он, но 
подробно останавливаться на 
предлагаемых параметрах не 
стал.

«Я думаю, что в ближайшее 
время какие-то предложения 
по внесению изменений в 959-
е постановление выйдут уже в 

публичную плоскость, для того 
чтобы по возможности их при-
нять», — сказал глава департа-
мента. При этом он напомнил, 
что в выработке решения уча-
ствует не только Минсельхоз, 
но и другие федеральные ве-
домства.

Представитель министер-
ства рассказал о ходе под-
готовки еще одного важного 
документа — законопроекта о 
единовременной кампании по 
перезаключению договоров на 
участки. Проект, по словам Ев-
гения Каца, находится в прави-
тельстве.

Сенатор от Хабаровского 
края Виктор КАЛАШНИКОВ 
спросил: рассматривает ли ми-
нистерство послабления в виде 
коэффициентов для градо- и 
поселкообразующих предприя-
тий? Этот вопрос находится на 
рассмотрении, прокомменти-
ровал руководитель департа-
мента. Но обратил внимание, 
что для перечня градо- и по-
селкообразующих рыбохозяй-
ственных организаций, который 
сейчас утверждается в рамках 
Налогового кодекса, основной 
критерий — это только количе-
ство работающих из местного 
населения. А в вопросе льготы 
надо исходить из целеполага-
ния.

То же самое, считает руко-
водитель отраслевого депар-
тамента, применимо и к под-
держке при перезаключении 
субъектов малого и среднего 

бизнеса — «нужно понять, 
что они выполняют ряд дру-
гих функций для государства». 
Причем речь может идти и о 
дополнительной господдержке, 
предполагающей дальнейшее 
целевое направление средств. 
Этот вопрос будет обсуждаться 
в том числе с Минвостокразви-
тия, сообщил Евгений Кац.

На территориях идею вос-
приняли с осторожностью. 
Власти Хабаровского края 
предлагают использовать по-
нижающий коэффициент для 
МСП. Предприятия работают в 
тяжелых условиях отдаленных 
территорий, если они не найдут 
средств на перезаключение, то 
и последующая поддержка уже 
может просто не понадобиться 
— «поддерживать, собственно 
говоря, будет некого», обратил 
внимание и.о. председателя ко-



ваться по двум видам цен: 
«социальная» и «доступная». 
Под «социальной» понимается 
цена в 92 рубля за килограмм 
горбуши и 118 рублей за кило-
грамм кеты.

Такую стоимость устано-
вили на первом этапе проекта 
для нескольких групп населе-
ния: инвалидов и ветеранов 
боевых действий, участни-
ков ВОВ, лиц, награжденных 
знаком «Жителю блокадного 
Ленинграда», бывших несо-
вершеннолетних узников кон-
цлагерей, тружеников тыла, 
граждан, которым присвоен 
статус «Дети войны», граж-
дан, получающих региональ-
ную социальную доплату к 
пенсии.

Рыбная продукция по «со-
циальной» цене будет отпу-
скаться не более 5 кг на чело-
века в месяц по каждому виду 
товаров. Для этого потребуется 
специально выпущенная кар-
та. Ее можно будет получить 
в региональном офисе МФЦ, 
предъявив документ, удосто-
веряющий личность, и СНИЛС.

Владелец карты на следу-
ющий рабочий день после ее 
получения может использовать 
ее в любом магазине торговой 
сети «Шамса» в Петропавлов-
ске-Камчатском или Елизов-
ском районе. В случае потери 
карты нужно будет обратиться 
в МФЦ за новой.
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Анатолий ШИРОКОВ, заместитель 
председателя Комитета Совфеда 
по федеративному устройству, 
региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера

Елена ЧИКИНЕВА, заместитель 
директора департамента развития 
сельских территорий Минсельхоза 
России

митета рыбного хозяйства реги-
она Денис ЧУРИШКА.

Власти Камчатки продол-
жают говорить о негативных 
последствиях для рыбохозяй-
ственного комплекса и региона, 
если порядок взимания платы 
останется в нынешнем виде. 
Плата в рамках соглашений 
края с пользователями участков 
оценивается в 25 млрд рублей. 
Но срок выхода на прибыль с 
учетом кредитной нагрузки со-
ставит до 14 лет. «И за эти 14 
лет наши бюджеты: бюджеты 
Камчатского края, муниципаль-
ные бюджеты — потеряют около 
50 млрд рублей», — озвучила 
цифры Юлия Морозова. Ожида-
емый бюджетный эффект при 
действующем порядке расче-
та платы достигнут не будет: в 
лучшем случае только 25% до-
говоров будет перезаключено, 
а лососевому сектору грозит 
период неопределенности, счи-
тают краевые власти.

КВОТЫ ДЛЯ МАЛЫХ

Вопрос поддержки малых 
рыболовных предприятий в 
прибрежных поселениях пред-
ложил обсудить участникам 
совещания Анатолий Широков. 
Количество таких организаций 
в отдельных районах сократи-
лось до минимума, в результа-
те рыбный промысел переста-
ет быть для таких населенных 
пунктов основным видом дея-
тельности. Малые предприятия 

не могут конкурировать с круп-
ным бизнесом на аукционах по 
продаже долей квот вылова, и 
у них нет возможности добы-
вать такие ресурсы, как минтай, 
сельдь, крабы, указал сенатор. 
Такая ситуация, по его словам, 
характера для Магаданской 
области, Чукотки и других при-
брежных регионов.

В федеральном министер-
стве сельского хозяйства видят 
дальнейший путь в том, чтобы 
вовлекать небольшие предпри-
ятия в промысел объектов, для 
которых не устанавливается об-
щий допустимый улов, а значит, 
не требуется долей квот. А вот к 
изменениям по квотам считают 
необходимым подходить акку-
ратнее.

«Перераспределять все вре-

мя ресурс от одних пользова-
телей к другим, даже если это 
условно МСП, — мы к этому 
относимся очень осторожно», 
— высказался по этому поводу 
Евгений Кац.

В Росрыболовстве указали 
на то, что перераспределение 
квот может привести к тому, 
что в результате таким обра-
зом будет поддержан крупный 
бизнес, который на самом деле 
контролирует малые компании. 
В той же Магаданской области 
было достаточно большое ко-
личество субъектов МСП около 
15 лет назад, но еще до про-
граммы инвестквот произошло 
серьезное укрупнение, заявил 
заместитель руководителя Ро-
срыболовства Василий СОКО-
ЛОВ.

«Поэтому если мы хотим 
делать очередное какое-то пе-
рераспределение долей квот, 
то это может привести опять 
же к тому, что будет сформи-
рован некий пул якобы малых 
компаний, которые якобы будут 
в перечне МСП, но при этом 
находиться в тесной связке 
или находиться под контролем 
крупных предприятий. Поэтому 
мы очень осторожно относим-
ся к этой идее, и предлагаем 
ее все-таки тщательно прора-
ботать, прежде чем начинать 
менять законодательство», — 
заявил замглавы федерального 
агентства.

На совещании были под-
няты и другие темы. Директор 

департамента развития рыбохо-
зяйственного комплекса КРДВ 
Дмитрий КЛЮНЕЕВ отметил, 
что в качестве основного век-
тора задавал бы стоимость про-
дукции на полке, и уже исходя 
из этого делал все настройки. 
Юлия Морозова и председатель 
Союза рыболовецких колхозов 
Андрей АНУФРИЕВ среди про-
чих инициатив назвали сохра-
нение 15% льготы по сбору за 
пользование водными биоре-
сурсами для градо- и поселко-
образующих предприятий.

Анатолий Широков, завер-
шая обсуждения, заверил, что 
поступившие предложения бу-
дут обобщены и, исходя из это-
го, сформулированы задачи, 
которые будут рассматриваться 
с федеральными ведомствами.

Обязательства по участию 
рыбохозяйственных предпри-
ятий в социально-экономиче-
ском развитии регионов будут 
закрепляться по закону о но-
вых принципах распределения 
рыболовных участков. Напом-
ним, что при заключении новых 
договоров на РЛУ для добычи 
анадромных видов рыб поль-
зователи должны будут также 
подписывать соответствующее 
соглашение с регионом.

На Камчатке в соглашениях 
планируется предусматривать 
в том числе участие в програм-
ме «Камчатская рыба». Она 
реализуется в течение уже не-
скольких лет и призвана повы-
сить доступность рыбной про-
дукции для жителей региона.

Закрепление участия в про-
грамме в соглашениях позво-
лит нарастить объемы поста-
вок и обеспечить стабильную 
ежегодную реализацию проек-
та с учетом потребности, сооб-
щили Fishnews в пресс-службе 
краевого правительства.

ПОТРЕБОВАЛАСЬ 
МОДЕРНИЗАЦИЯ

Власти региона также отме-
тили, что в двух муниципаль-
ных образования — Петропав-
ловск-Камчатском городском 
округе и Елизовском муници-
пальном районе — проект уже 
перезапущен. Изменения по-

Отсрочка и рассрочка по участкам пойдут 
отрасли в плюс

Перенос кампании по перезакреплению рыболовных участков на 2026 
г. и распределение платежей на четыре года могли бы резко улучшить 

условия для предприятий и увеличить количество заявок, считает 
президент ВАРПЭ Герман ЗВЕРЕВ.

Если процесс перезаклю-
чения договоров на рыбо-
ловные участки будет проис-
ходить в 2025 г. на условиях, 
которые установлены июль-
ским постановлением прави-
тельства, предприятиям по-
требуется заплатить 180 млрд 
рублей, заявил на пресс-кон-
ференции 11 декабря прези-
дент Всероссийской ассоци-
ации рыбопромышленников 
(ВАРПЭ) Герман Зверев. С 
учетом коэффициента-деф-
лятора 1,08 эта сумма вы-
растет примерно до 200 млрд 
рублей, отметил он, отвечая 
на вопрос корреспондента 
Fishnews.

Уплатить эту сумму пользо-
ватели участков должны будут 
в два приема: 70% — в 2025 
г. и 30% — в 2026 г., отметил 

Доступную рыбу собираются засчитывать 
пользователям участков на Камчатке

Участие в программе по повышению доступности для жителей региона 
рыбной продукции планируется включить в соглашения, которые нужно 

будет заключать пользователям рыболовных участков в Камчатском крае.

требовались для борьбы с пере-
купщиками. Соответствующее 
поручение уже дал губернатор 
Владимир СОЛОДОВ. 

Правительство региона про-
вело исследование и опрос по-
купателей, чтобы выяснить по-
ложительные и отрицательные 
стороны «Камчатской рыбы». В 
частности, модернизация свя-
зана с тем, что многие гражда-
не, в том числе социально неза-
щищенные категории, не могут 
приобрести рыбную продукцию 
по доступным ценам из-за пе-
рекупщиков.

«Существенная часть про-
дукции, к сожалению, скупает-
ся именно перекупщиками, а 
не теми гражданами, на кото-
рых мы ориентируемся прежде 
всего. Затем они либо пере-
продают продукцию в том же 
виде, либо подвергают продукт 
обработке и реализуют как 
совершенно новый товар. Это 
недопустимо. Не для этого за-
пускался этот проект в тесном 
сотрудничестве с рыбаками 
Камчатского края. Мы вводим 
некоторые ограничения на ко-
личество продаваемой рыбы, 
и контроль за такими случаями 
в торговых залах будет суще-
ственно ужесточен», — рас-
сказала заместитель предсе-
дателя правительства региона 
Юлия МОРОЗОВА.

Планируется, что рыбная 
продукция будет реализовы-

руководитель ассоциации. По 
словам Германа Зверева, для 
этого им потребуется брать 
банковские кредиты, стои-
мость которых при ключевой 
ставке 23% окажется на уров-
не 28%.

«Конечно, для предпри-
ятий вариант, при котором 
они должны будут заплатить 
свыше 200 млрд рублей за 
два года, взяв деньги почти 
под 30%, — это плохо», — 
констатировал руководитель 
крупнейшей отраслевой ас-
социации. Он добавил, что по 
итогам 2023 г. кредиторская 
задолженность только кам-
чатских лососевиков перед 
банками уже достигла 110 
млрд рублей.

По оценке ВАРПЭ, если пе-
резаключение договоров пе-

ренести на 2026 г., а плату за 
участки вносить в течение че-
тырех лет — с 2026 по 2029 гг. 
— и без применения коэффи-
циента-дефлятора, финансо-
вая нагрузка на отрасль замет-
но снизится, поскольку размер 
платы за участки будет рассчи-
тываться с учетом результатов 
провальной лососевой путины 
2024 г.

«Предприятия должны бу-
дут заплатить примерно 150 
млрд рублей за четыре года. 
И при этом они будут брать 
кредиты не под 30%, а, исходя 
из этого периода, в горизонте 
от 15% до 25%. Конечно, это 
гораздо выгоднее. Это резко 
увеличит количество заявок 
и резко улучшит условия для 
предприятий», — подчеркнул 
Герман Зверев.



ечественного пелагического 
промысла, подчеркнули во 
ВНИРО. Морские караси явля-
ются ценной и дорогой рыбой 
на донном промысле, который 
российский флот пока не ведет 
в районе Африки.

Съемка пополнения, про-
водимая «Атлантниро», может 
дать информацию о перспекти-
вах пелагического промысла. 
Сбор данных продолжается, 
оценки будут даны позже.

«Атлантида» же с 28 ноября 
ведет донную съемку в зоне 
Гвинейской Республики. Ос-
нову уловов трала составляют 
рыба-лист, крапчатый пагр, за-
падноафриканская и круглая 
ставриды. О результатах гово-
рить преждевременно, но уже 
сейчас с уверенностью можно 
сказать, что будут получены 
уникальные научные данные, 
отметили в пресс-службе.

Также экспедиция мони-
торит работу иностранного 
рыболовного флота в райо-
не Гвинейской Республики. 
Здесь ведут промысел около 
30 среднетоннажных судов 
под флагами Китая (основная 
часть), Гвинеи и Гамбии.

Сбор материала в районе 
поселка Яптик-Сале проводит-
ся более 50 лет. Многолетние 
данные позволяют специали-
стам проследить динамику 
различных рыбохозяйствен-
ных показателей. Ряпушка — 
самая многочисленная сиговая 
рыба в Обском бассейне. По 
оценкам ученых Тюменского 
филиала ВНИРО, ее запасы 
не вызывают опасений, попу-
ляция находится в стабильном 
состоянии.

Учет ряпушки в Обской 
губе проходит в рамках госу-
дарственного мониторинга 
водных биоресурсов и среды 
их обитания. Результаты на-
учного выезда лягут в основу 
рекомендаций по допустимому 
вылову этой важной промыс-
ловой рыбы.

от прогноза. Ученые говорят о 
влиянии на ситуацию измене-
ний климата.

В целом лососевая путина 
этого года, резюмировал Ки-
рилл Колончин, подтвердила 
тренд на снижение запасов 
тихоокеанских лососей в ряду 
четных лет, а также показала 
необходимость оптимизации 
региональных стратегий и уси-
ления работы с региональными 
комиссиями по анадромным.

Руководитель научного 
центра сообщил, что специ-
алистам предстоит уточнить 
модели, применяемые при 
оценке кратко- и среднесроч-
ных перспектив промысла и 
включить дополнительную ин-
формацию, например клима-
тические индексы и пищевую 
обеспеченность рыб. Глава ин-
ститута сообщил, что ученые 
начали работать над новой 
концепцией прогнозирования 
с применением искусственно-
го интеллекта.

Советник президента ВАР-
ПЭ Лев БОЧАРОВ предложил 
опубликовать доклад руко-
водителя ВНИРО в открытом 
доступе для дальнейшего со-
вершенствования подходов к 
научному обеспечению пути-
ны. «Мне кажется, что публи-
кация этого доклада могла бы 
послужить причиной, поводом 
для серьезной научной дис-
куссии», — сказал он. Идею с 
публикацией поддержал руко-
водитель Росрыболовства.
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Вылов тихоокеанских ло-
сосей на Дальнем Востоке в 
этом году составил 235 тыс. 
тонн — на 27% ниже прогно-
за (он составляя порядка 320 
тыс. тонн), сообщает корре-
спондент Fishnews. На заклю-
чительных заседаниях штаба 
по организации промысла 
Всероссийскому НИИ рыбно-
го хозяйства и океанографии 
было поручено проанализи-
ровать причины отклонения 
от прогнозных ожиданий, осо-
бенно на Восточной Камчат-
ке и в Сахалино-Курильском 
регионе, отметил, открывая 
заседание Дальневосточного 
научно-промыслового совета, 
глава Росрыболовства Илья 
ШЕСТАКОВ.

Подробно на показате-
лях, насколько вылов тех или 
иных видов лососей по регио-
нам соответствовал прогнозу, 
остановился директор ВНИРО 
Кирилл Колончин. Но также 
он рассказал и о некоторых 
общих тенденциях. Так, ру-
ководитель государственно-
го научного центра сообщил, 
что на Камчатке сохраняется 
тренд на выравнивание уло-
вов горбуши на западном и 
восточном побережьях. Тогда 
как до 2021 г. в ряду нечетных 
лет основные уловы приходи-
лись на восточные районы, а 
в ряду четных лет — на запад-
ные. Глава института также 
обратил внимание, что, несмо-
тря на жесткие ограничения 

Результаты лососевой путины нынешнего года директор ВНИРО Кирилл КОЛОНЧИН представил на 
заседании ДВНПС

рыболовства, уже второй год 
подряд не выходит на прогноз-
ные показатели объем добычи 
нерки реки Камчатка.

Руководитель института от-
метили и непростую ситуацию 
с путиной на Южных Курилах. 
При этом специалисты указы-
вают на коррективы, которые 
вносит в статистику лососево-
го сезона учет в режиме товар-
ной аквакультуры.

В Хабаровском крае вылов 
тихоокеанских лососей пре-
высил результаты последних 
пяти лет. Тем не менее и здесь 
ни по одному виду лососей вы-
лов не добрался до прогнозно-
го показателя.

В Магаданской области 
рыбаки добыли практически 9 
тыс. тонн тихоокеанских лосо-
сей. И это исторический макси-
мум для региона в ряду четных 
лет. Отмечен рост подходов 
горбуши в Приморском крае.

В Камчатском крае в этом 
году вылов тихоокеанских ло-
сосей составил около 130,7 
тыс. тонн. На втором месте по 
объемам добычи традицион-
но Сахалинская область, где 
поймано около 53,5 тыс. тонн. 
Рыбаки Хабаровского края до-
были более 39 тыс. тонн тихо-
океанских лососей. Остальную 
часть вылова обеспечили Ма-
гаданская область, Примор-
ский край и Чукотка.

Директор ВНИРО расска-
зал о причинах отклонений 
фактических объемов добычи 

Лососи ставят новые вопросы
Путина нынешнего года подтвердила тренд на снижение вылова 

тихоокеанских лососей в ряду четных лет, сообщил на ДВНПС директор 
ВНИРО Кирилл КОЛОНЧИН. На заседании научно-промыслового совета 

говорилось о причинах отклонения уловов от прогноза.

Маргарита КРЮЧКОВА
Владивосток

Ученые уточнят, как поживают 
обитатели Обской губы

Специалисты Тюменского филиала ВНИРО 
приступили к самым сложным исследованиям 

года — зимнему мониторингу ихтиофауны 
в акватории Обской губы. Зимой в средней 

части залива наблюдаются скопления ряпушки 
— эта рыба остается самым многочисленным 
представителем сиговых в Обском бассейне.

В суровых арктических ус-
ловиях специалисты рыбохо-
зяйственной науки проведут 
почти месяц. Традиционной 
пункт декабрьского учета — 
район поселка Яптик-Сале в 
Ямальском районе.

В Обской губе обитают 
более 25 видов рыб. Форми-
рование скоплений ряпушки в 
средней части залива позволя-
ет ученым собрать репрезента-
тивный материал для анализа.

Специалисты проведут 
комплексные исследования, 
включающие биологический 
анализ и массовые промеры 
рыб, а также отбор гидрохими-
ческих и гидробиологических 
проб, сообщили Fishnews в 
пресс-службе Всероссийского 
НИИ рыбного хозяйства и оке-
анографии.

На первом этапе экспеди-
ции два судна должны пол-
ностью обследовать действу-
ющие и перспективные для 
отечественного промысла 
районы в зонах Марокко, Мав-
ритании, Сенегала, Гвинеи-Би-
сау, Гвинейской Республики и 
Сьерра-Леоне. Со всеми этими 
странами подписаны межпра-
вительственные соглашения 
в области рыболовства, со-
трудничество с каждой из них 
насчитывает многие десяти-
летия, сообщили Fishnews в 
пресс-службе Всероссийского 
НИИ рыбного хозяйства и оке-
анографии.

«Атлантниро» уже выполни-
ло донную съемку водных био-
ресурсов в районе Мавритании 
и съемку пополнения мелких 
пелагических рыб в зоне Ма-
рокко, судно продолжает съем-
ку пополнения в Мавритании.

В районе Мавритании наи-
большая биомасса определе-
на для западноафриканской 
ставриды, анчоуса и сардины, 
а также пагеллусов (морских 
карасей) и солнечника. За-
падноафриканская ставрида 
— самый ценный объект от-

Российские ученые считают 
рыбу у северо-западной 

Африки
В рамках Большой африканской экспедиции 
НИС «Атлантниро» и «Атлантида» проводят 
рыбохозяйственные исследования в зонах 

Мавритании и Гвинейской Республики.



Прием заявок на участие в 
торгах по закреплению долей 
крабовых квот в Дальнево-
сточном бассейне завершился 
4 декабря. Поступило только 
одна заявка — от сахалин-
ской компании «Амурское». 
Согласно правилам, в этом 
случае договор на доли квот 
заключается с единственным 
заявителем по начальной цене 
— она составляла свыше 1,7 
млрд рублей, сообщает корре-
спондент Fishnews.

Компании, таким обра-
зом, отходит 100% доли 
квоты вылова в инвестици-
онных целях краба-стригуна 
опилио, волосатого четыре-
хугольного краба в Запад-
но-Сахалинской подзоне, 
колючего краба в подзоне 

Приморье, колючего краба в 
Восточно-Сахалинской под-
зоне, равношипого краба в 
Южно-Курильской зоне и си-
него краба в Восточно-Саха-
линской подзоне.

Получение квот под инве-
стиции предполагает, что по-
купатель должен построить 
в России краболовное судно 
стоимостью не менее 1 млрд 
рублей.

Напомним, что ранее этот 
комплект долей квот уже был 
реализован в первую вол-
ну аукционов в 2019 г. Но в 
2024 г. договор с купившей 
их компанией «Мерлион» был 
признаны недействительным. 
Доли квот вновь выставили на 
торги, и с четвертой попытки 
их удалось продать.

Крабовые квоты 
продали 

с четвертой попытки
На участие в аукционе по продаже долей квот 

вылова на Дальнем Востоке крабов 
в инвестиционных целях, который 

планировалось провести 5 декабря, поступила 
только одна заявка. По правилам, в этом случае 

договор на право промысла заключается 
с единственным претендентом.

зическая и экономическая до-
ступность продукции», — ре-
зюмировали в объединении.

Как сообщает корреспон-
дент Fishnews, в союзе ука-
зали, что в рейтинг не вклю-
чались регионы Дальнего 
Востока, так как там феде-
ральные торговые сети не 
являются ключевым каналом 
продаж морепродуктов. Ана-
лиз выполнен на основе дан-
ных исследовательской ком-
пании NTech и Росстата.

идет разработка рабочей до-
кументации. В Китае заказали 
изготовление технологической 
линии специально под ори-
гинальную рецептуру «Воз-
рождения».

«Мы уделили большое вни-
мание автоматизации всех про-
цессов нашей технологической 
линии. Завод высотой 24 метра 
будет управляться с планшета в 
несколько кликов», — подчер-
кнул Александр Бекетов.

В 2025 г. планируется до-
ставить технологическую ли-
нию в Приморье, смонтировать 
и запустить завод. Уже сейчас в 
компании озабочены подготов-
кой высококвалифицирован-
ных кадров для производства, 
ведется целенаправленная 
работа с отечественными вуза-
ми, в том числе ДВФУ.
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На пресс-конференции 18 
декабря первый зампред ко-
митета СФ по аграрно-про-
довольственной политике и 
природопользованию Сергей 
Митин назвал 2024 год ре-
кордным для судостроителей, 
участвующих в программе об-
новления рыбопромыслового 
флота под квоты вылова. «Мы 
сдали 14 судов. Никогда не 
было такого количества. Все-
го будет сдано на 30 декабря 
36 судов — хороший показа-
тель», — заявил сенатор.

Как сообщает корреспон-
дент Fishnews, прогноз на 2025 
г. предусматривает сохране-
ние объемов строительства на 
текущем уровне. «Примерно 
такое же количество — 14–17 
судов — планируем к сдаче», 

На первом этапе в компа-
нии планируют полностью обе-
спечить кормами лососевые 
рыборазводные заводы Даль-
него Востока, а также выйти на 
экспортные рынки: Малайзия, 
Вьетнам, Индонезия.

Реализация проекта начи-
налась с разработки ориги-
нальных рецептур, рассказал 
Fishnews исполнительный ди-
ректор компании Александр 
БЕКЕТОВ. Для этого были 
привлечены ученые, инже-
неры и технологи Передовой 
инженерной школы «Институт 
биотехнологии, биоинженерии 
и пищевых систем» ДВФУ. В 
результате в состав рационов 
вошли специальные компонен-
ты (микроводоросли, гидроли-
заты и другие), эффективность 
которых была подтверждена 

В рейтинг ожидаемо во-
шли Москва и Подмосковье, 
Санкт-Петербург и Ленин-
градская область, а также 
Мурманская область (на нее 
приходится порядка половины 
российского вылова северной 
креветки). Однако Москву и 
Северную столицу обогнали 
другие регионы страны, об-
ратили внимание в Рыбном 
союзе.

В лидерах оказался ряд об-
ластей, которые, по выраже-
нию аналитиков, образовали 
«креветочный пояс»: Ростов-
ская, Волгоградская, Самар-
ская, Липецкая, Саратовская, 
Воронежская и Астраханская.

«Любопытно, что средняя 
розничная цена (в восьми фе-
деральных торговых сетях) на 
креветки в этих регионах ока-
залась на 10-15% ниже, чем в 
среднем по России, — отме-
тили в союзе. — Другим фак-
тором, благодаря которому 
подушевое потребление кре-
веток в «креветочном поясе» 
в 1,5-2,5 выше, чем в среднем 

исследованиями специалистов 
ДВФУ.

«Разработкой рецептур за-
нимались на протяжении года. 
За исключением отдельных 
групп витаминов, все осталь-
ные компоненты кормов вы-
ращиваются, добываются и 
производятся в Приморье. 
Опытные образцы кормов мы 
отправили на лабораторное 
тестирование. Оно показало, 
что наши продукты не только 
не уступают, но по некоторым 
параметрам даже превосходят 
лучшие российские и импорт-
ные корма», — отметил собе-
седник Fishnews.

Параллельно начались 
работы по проектированию 
завода и технологической ли-
нии. К настоящему времени 
проектирование завершено, 

Инновационное производство 
кормов для аквакультуры 

запустят в Приморье
Компания «Возрождение» из Приморского края в 2025 г. намерена 

ввести в строй завод по производству высококачественных кормов для 
рыбоводных хозяйств. Планируется выпускать до 16 тыс. тонн в год 

кормов оригинальной рецептуры для тихоокеанских лососей, форели, 
осетровых, карпа, сома и других гидробионтов.

Рыбный союз выявил 
интересную особенность 

в продажах креветки
Аналитический центр Рыбного союза изучил данные продаж в восьми 
федеральных торговых сетях и составил топ-10 регионов по объему 

подушевого потребления креветок.

по стране, может быть логи-
стический».

Регионы «креветочного 
пояса» находятся между ло-
гистическими хабами, через 
которые в России поступают 
основные объемы импортных 
креветок: из Ирана, Индии, 
Вьетнама, Эквадора, Арген-
тины.

«Креветочный пояс» — яр-
кий пример того, что основа 
высокого уровня потребления 
рыбы и морепродуктов — фи-

Судостроители планируют 
сохранить темпы сдачи 

судов под квоты

Уходящий год стал для российских верфей 
рекордным — они передали заказчикам 14 
рыболовных и краболовных судов, заявил 

первый зампред профильного комитета СФ 
Сергей МИТИН. По его словам, в 2025 г. к сдаче 

планируется от 14 до 17 судов.

— уточнил Сергей Митин. Пер-
вый зампред профильного 
комитета СФ отметил поло-
жительный эффект участия в 
судостроительных проектах не 
только крупных верфей. В ка-
честве примера он привел дея-
тельность камчатского РК им. 
В.И. Ленина, который своими 
силами ведет строительство 
серии малых рыболовных сей-
неров.

«Он построил два судна, 
они уже плавают, на своих 
верфях прямо там, на Кам-
чатке. Еще два судна — сдача 
будет 27 декабря, и два судна 
они планируют сдать в 2025 
году, — рассказал Сергей Ми-
тин. — То, что делается сегод-
ня на Камчатке, — очень хоро-
ший пример».
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НЕ ПРОСТО ПРОДАЖИ

Основатель FishStat — Ев-
гений КАРПОВ, который давно 
работает в отрасли и не пона-
слышке знает, как много вре-
мени занимают переговоры о 
закупках, отметила гостья под-
каста. Возникла идея — авто-
матизировать «рутину продав-
ца», создать платформу, где 
было бы удобно размещать ак-
туальные объявления о парти-
ях рыбы или морепродуктов на 
продажу со всей необходимой 
информацией.

«Идея развивалась, и сей-
час FishStat — это экосисте-
ма сервисов, где можно вести 
бизнес в рыбной отрасли, про-
сто не выходя с платформы», 
— рассказала Екатерина Под-
лесских. В основе остались 
объявления о покупке и прода-
же рыбопродукции, но на плат-
форме представлены также 
услуги логистики и хранения, 
есть разделы «Аукционы» и 
«Аналитика», а также специ-
альный чат для общения с парт- 
нерами.

Пока FishStat — B2B-плат-
форма, но у создателей есть 
планы добавить возможность 
для сделок B2C. В системе на 
момент подготовки подкаста 
были зарегистрированы 183 
компании и 619 пользовате-
лей. При этом выкладывают 
объявления не только рыбаки, 
но и аквафермеры. Нет огра-
ничений ни по типу продукции, 
ни по географии поставок, 
подчеркнула представитель 
площадки.

ПРЕДЛАГАТЬ 
ПРОДУКЦИЮ

«Создать объявление мож-
но достаточно быстро, у опыт-
ного пользователя это займет 
несколько минут», — обрати-
ла внимание Екатерина Под-
лесских. Она сообщила, что 
в следующей версии FishStat 
будет предусмотрена упро-
щенная регистрация — чтобы 
пользователь мог заполнить 
буквально пару полей, без 
ввода всех данных о компа-
нии, и просто «погулять» по 
платформе, познакомиться с 
сервисами.

На платформе покупатель 
может работать, например, со 
своим давним поставщиком 
(просто получая актуальную 
информацию о партии не по 
телефону и не в PDF-прайсах, 
а прямо сейчас, в объявлении). 
В это же время можно сравни-
вать предложения от других 
поставщиков — это расширяет 

Видеовыпуск подкаста 
смотрите по ссылке

FishStat сформировал экосистему 
рыбной торговли

Директор по развитию бизнеса FishStat Екатерина ПОДЛЕССКИХ рассказала о возможностях 
B2B-экосистемы для рыбной отрасли в подкасте «Цифровая грядка» от Россельхозбанка.

возможности, заметила пред-
ставитель FishStat.

ВЫСТАВЛЯТЬ 
НА ТОРГИ

Продавец на FishStat мо-
жет не просто разместить 
объявление о своей партии 
продукции, но и разыграть ее 
через аукцион.

«Это значит выбрать вре-
мя (учитывая разницу по вре-
мени между Владивостоком и 
центральной частью страны), 

«Если говорить о нашем 
следующем шаге, то мы хо-
тим сделать логистическую 
рекомендацию», — поде-
лилась планами Екатерина 
Подлесских. Предполага-
ется, что покупатель будет 
получать рекомендацию о 
возможностях ближайшей 
доставки.

Также на FishStat есть 
раздел «Хранение», где 
могут размещать объяв-
ления склады для рыбной 
продукции. Пока таких 

НАЙТИ ОБЩИЙ ЯЗЫК 
С ИНОСТРАНЦАМИ

На FishStat есть и зару-
бежные компании, в первую 
очередь из Китая. «Китайцы с 
интересом относятся к нашей 
платформе. Они регистриру-
ются на платформе, мы это 
видим, они смотрят на объяв-
ления, на цены…», — расска-
зала Екатерина Подлесских.

Новых подписчиков уда-
лось привлечь, в частности, 
презентацией платформы на 

в месяц. Возможно, впослед-
ствии для продавцов, покупате-
лей и других участников плат-
формы введут разные тарифы.

ХОРЕКУ ЖДУТ

Сегодня основная часть 
пользователей FishStat — ры-
баки, трейдеры, закупающие 
оптовые партии, логистиче-
ские компании и склады.

«Мы смотрим сейчас в сто-
рону HoReCa, это очень же-
ланная для нас аудитория», 
— обратила внимание пред-
ставитель платформы. Плани-
руется привлекать рестораны 
центра России — чтобы они 
через FishStat покупали рыбу 
на Дальнем Востоке от надеж-
ных поставщиков.

По словам Екатерины Под-
лесских, предприятиям об-
щественного питания нужны 
регулярные гарантированные 
поставки, причем в небольших 
объемах. FishStat может это 
обеспечить.

«На форуме в Питере мы 
прозвучали достаточно громко 
и точно знаем, что представи-
тели хореки нас слушали», — 
отметила представитель ай-
ти-компании.

БОЛЬШЕ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ

Создатели платформы об-
ращают внимание на большой 
набор сервисов. Так, кроме 
перечисленных, есть еще си-
стема проверки контрагентов. 
Есть у платформы и раздел 
новостей, пока он ведет на те-
леграм-канал.

От идеи прошло уже больше 
пяти лет, компания рассчитыва-
ет выйти на самоокупаемость к 
лету 2025 г. «У нас есть предло-
жения для соинвесторов, акци-
онеров», — подчеркнула Екате-
рина Подлесских. Она обратила 
внимание, что FishStat зареги-
стрирован как IT-компания и в 
ближайшее время собирается 
стать резидентом инновацион-
ного центра «Сколково», ведут-
ся переговоры.

«Мы хотим, чтобы было 
классно, интересно, удобно, 
чтобы не хотелось уходить. 
Даем месяц бесплатного пе-
риода — чтобы потестить все 
наши сервисы и понять, без 
чего вам через месяц уже бу-
дет некомфортно», — отмети-
ла представитель FishStat.

Fishstat.ru

Рекламодатель — 
ООО «ТД «Камчатский 
меридиан»

«Сейчас FishStat — это экосистема сервисов, где можно вести бизнес в рыбной  отрасли, просто не выходя 
с платформы», — рассказала директор по развитию бизнеса FishStat Екатерина ПОДЛЕССКИХ в подкасте 
«Цифровая грядка» от Россельхозбанка

определить шаг, обозначить 
начальную стоимость, пригла-
сить участников и запустить 
аукцион», — рассказала Ека-
терина Подлесских.

По ее словам, на последних 
торгах было более 30 участни-
ков, цена лота выросла на 10% 
от начальной.

ПЕРЕВОЗИТЬ 
И ХРАНИТЬ

На сайте FishStat есть от-
дельный раздел «Логистика». 
Логистический партнер плат-
формы — транспортная группа 
FESCO (в сентябре на Восточ-
ном экономическом форуме 
компания подписала соглаше-
ние с «Дальрефтрансом»). По-
сле завершения сделки можно 
сразу выбрать перевозчика.

участников не очень много, 
но это одна из точек роста 
платформы.

СЛЕДИТЬ 
ЗА РЫНКОМ

«Одна из наших гордостей 
— это аналитическая часть», 
— акцентировала гостья 
подкаста. Она отметила, что 
раздел «Аналитика» недав-
но обновился, там собраны 
цены по разным видам рыбы 
и морепродуктов в динамике, 
данные по объемам добычи, 
общим допустимым уловам, 
обзоры промыслов.

В будущем на FishStat 
планируют внедрить даже 
прогнозирование цены с по-
мощью искусственного ин-
теллекта.

выставке в Циндао. Сейчас 
рассматривается возможность 
организовать на платформе 
функцию оплаты через комму-
никационную систему WeChat.

Сайт FishStat помимо рус-
ского представлен на англий-
ском, китайском и японском 
языках. Чат платформы — не 
обычный мессенджер, там с 
помощью систем ИИ текст 
можно синхронно переводить 
на любой из четырех языков.

БЕЗ КОМИССИИ

«Наша принципиальная по-
зиция — никакой комиссии от 
сделок», — подчеркнула Ека-
терина Подлесских.

Сейчас стоимость подписки 
одинакова для всех пользова-
телей FishStat — 4 999 рублей 
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Весной 2024 г. «Дальрыб-
техцентр» отпраздновал важ-
ную дату: предприятие уже 
более 85 лет обеспечивает 
рыбаков оборудованием для 
переработки. Заказы посту-
пают со всей России, однако 
самыми активными остаются 
дальневосточные рыбацкие 
регионы — Камчатский край и 
Сахалинская область, расска-
зал Fishnews генеральный ди-
ректор ДРТЦ Артем Шевченко.

Сегодня на предприятии 
работает более 130 человек, 
и их труд не остается незаме-
ченным. Так, на мероприятии 
ко Дню рыбака несколько со-
трудников получили награды 
от приморских властей.

Также в этом году 
«Дальрыбтехцентр» реали-
зовал два крупных проекта. 
Летом специалисты компании 
провели масштабную модер-
низацию завода в селе Устье-
вое для «Колхоза Октябрь» на 
Камчатке. Инженеры полно-
стью перестроили цех: опреде-
лили концепцию, спроектиро-
вали новый завод, изготовили 
оборудование и провели пу-
сконаладочные работы.

Модернизированный цех 
рассчитан на переработку 
красной рыбы, однако также 
здесь можно работать и с дру-
гим сырьем, подчеркнул глава 
«Дальрыбтехцентра». Для это-
го отдельно были установлены 
две машины ИРФ для перера-
ботки минтая и конвейерная 
линия ручной разделки, Приме-
чательно, что для перестройки 
использовалось оборудование, 
созданное в ДРТЦ. Таким об-
разом, новый завод стал при-
мером предприятия, работаю-
щего только на отечественном 
оборудовании.

В декабре специалисты 
«Дальрыбтехцентра» завер-
шили монтаж второго крупного 
проекта уже в Сахалинской об-
ласти. Завод Северо-Куриль-
ской базы сейнерного флота 
(СК БСФ) специализируется 
на белорыбице и работает по 
этому направлению кругло-
годично. После увеличения 
морозильных мощностей 
предприятию потребовалась 
модернизация сортировки и 
укладки рыбы, обвязка конвей-
ерными линиями новых моро-
зильных мощностей.

Главное богатство ДРТЦ — трудовой коллектив

Новые заводы 
и увеличение мощностей: 

каким стал 2024 год 
для «Дальрыбтехцентра»
В этом году «Дальрыбтехцентр» вновь взялся за крупные проекты и 

продолжил расширять номенклатуру выпускаемых изделий. В компании 
по производству оборудования для рыбопереработки подвели итоги и 

поделились планами на следующий год.

«Заказ мы приняли в фев-
рале. Весной инженеры за-
нимались конструированием 
и созданием оборудования, а 
летом мы партиями отгружали 
готовую технику», — расска-
зал Артем Шевченко. Добрать-
ся до завода было непросто, 
так же как и перевезти туда 
все оборудование. Отправ-

ляли технику морем. Монтаж 
стартовал в октябре, а уже в 
начале декабря специалисты 
ДРТЦ завершили пусконала-
дочные работы.

На заводе в Северо-Ку-
рильске есть и участок по 
переработке красной рыбы, 
который тоже был модер-
низирован. Как уточнили в 

Предприятие стремится к повышению производительности труда, постоянно обновляет свои мощности, 
технологически переоснащается и расширяет номенклатуру изделий

В этом году компания «Дальрыбтехцентр» модернизировала 
рыбоперерабатывающий завод «Колхоза Октябрь» на Камчатке

«Дальрыбтехцентре», раз-
делочные машины остались 
прежние, но, опираясь на по-
желания заказчика, инжене-
ры немного изменили сборку 
линии. «Сейчас все работает 
и производство уже запущено, 
— отметил генеральный ди-
ректор «Дальрыбтехцентра». 
— Но мы ждем большой объ-

ем рыбы, чтобы под нагрузкой 
увидеть потенциал и возмож-
ности завода после модерни-
зации».

Кроме того, в этом году 
«Дальрыбтехцентр» продол-
жил работу по увеличению 
номенклатуры выпускаемых 
изделий и улучшению уже со-
зданной техники. Так, были 
усовершенствованы фаршма-
шина, икорная машина, прора-
ботан весовой контейнер для 
поточного взвешивания и дру-
гие.

«Некоторые опытные об-
разцы мы установили на заво-
дах наших партнеров. Сейчас 
это уже готовый продукт, ко-
торый достойно показал себя 
в работе. Заказчик остался до-
волен», — отметил Артем Шев-
ченко.

В этом году специалисты 
также изготовили и отгрузи-
ли большую партию клетей 
для перевозки живого краба 
для группы компаний «Антей», 
строящей новый промысловый 
флот на верфи в Приморье.

Другим важным событи-
ем этого года для ДРТЦ стало 
завершение строительства 
производственно-администра-
тивного здания, в котором в 
октябре прошло заседание Со-
вета по развитию промышлен-
ности Владивостока. Новое по-
мещение позволило увеличить 
производственные мощности 
на 3600 кв. м. Сейчас в корпу-
се завершают косметический 
ремонт и установку оборудова-
ния.

Также собеседник Fishnews 
поделился планами на следу-
ющий год. «Дальрыбтехцентр» 
продолжит весовые испытания, 
чтобы добавить к поточному 
взвешиванию автоматическую 
сортировку. Другим перспек-
тивным направлением ДРТЦ 
видит филейное оборудование. 
«У нас пока нет номенклату-
ры по вторичной переработке, 
только по первичной. И в этом 
мы видим большой потенци-
ал», — заявил гендиректор.

Рекламодатель — 
АО «Дальрыбтехцентр»
690012, Владивосток, 
ул. Калинина, 42
Тел.: +7 (423) 277 95 95
e-mail: sale@drtc.ru
drtc.ru

Арина БУРЛАКОВА
Владивосток
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ГОТОВИТЬ МОЛОДЕЖЬ
ЗАРАНЕЕ

— Андрей Николаевич, 
ваша компания давно прово-
дит семинары для повышения 
квалификации специалистов 
промысла, в первую очередь 
тралмастеров. Но в послед-
нее время вы, насколько нам 
известно, обучаете еще и 
молодежь — курсантов про-
фильных специальностей?

— Да, мы действительно 
сейчас этим плотно занялись, 
работаем с Калининградским 
государственным техническим 
университетом (КГТУ) и Ка-

Андрей ДЕМЕНТЬЕВ
Калининградская область

Андрей ФЁДОРОВ: Наша цель — 
избавить флот от удавки импорта
Эффективность работы примерно одинаковых судов на добыче может 
на порядок различаться в зависимости от используемых орудий лова, 

уверен директор компании по производству промыслового вооружения 
«Фишеринг Сервис» Андрей ФЁДОРОВ. Эксперт также рассказал 
корреспонденту Fishnews, почему опыт советских тралмастеров 

не всегда актуален для молодых специалистов, и за счет чего можно 
увеличить скорость траления. 

шихся тралмастеров, а для 
чего молодежь?

— Мы увидели, что когда мо-
лодой человек, выпустившись 
из мореходки или университета, 
попадает на промысел, то его 
практическая подготовка нуле-
вая. Да и теоретических знаний 
не хватает. Университет и кол-
ледж не в состоянии постоянно 
изменять учебный план и кор-
ректировать свои программы, 
чтобы отвечать современным 
требованиям.

Молодой специалист начи-
нает закладывать базу своих 
профессиональных знаний и 
практического современного 

— Меняется поведение 
рыбы: она становится быстрее, 
что требует от рыбаков более 
высокой скорости траления. Ее 
можно повышать либо путем 
увеличения мощности главного 
двигателя, либо за счет при-
менения более прогрессивных 
орудий лова, имеющих мень-
шее сопротивление воде.

На Западном рыбохозяй-
ственном бассейне мы стал-
кивались со схожей ситуацией 
еще в советское время, когда в 
тропиках облавливали ставри-
ду. Сначала работали на судах 
с мощностью главного двига-
теля в 1,5 тыс. л. с., что позво-

— Конечно, потому что вме-
сте с мощностью растут и из-
держки. На Западном бассей-
не это уже прошли, и это ждет 
Дальний Восток. Некоторые 
предпочитают не менять глав-
ный двигатель или покупать но-
вое судно, а модернизировать 
имеющееся. Так, мощность 
главного двигателя наращива-
ли за счет того, что убирали с 
гребного вала валогенератор. 
Это позволяло увеличить тягу 
винта. А чтобы обеспечить 
электричеством рыбоперера-
батывающий цех, вместо ва-
логенератора прямо на палубе 
устанавливали вспомогатель-
ный двигатель. Такая модер-
низация позволяла нарастить 
мощность, увеличив скорость 
траления. 

Просто нужно понимать, 
что эффективность лова зави-
сит от множества факторов и, 
если сосед хорошо ловит, не 
факт, что простым копировани-
ем вы добьетесь аналогичного 
результата. Уловы зависят от 
капитана, от экипажа, от на-
строек орудий лова и еще мно-
го чего.

Даже если вы судно мо-
дернизировали или построили 
новое — такое же, как сегод-
няшний лидер рыбопромыс-
лового флота «Петр I», это не 
значит, что оно станет ловить 
так же. Нужно, чтобы прошел 

судно. Наши на таких судах до-
бывали по 3-5 тыс. тонн, то есть 
на порядок меньше.

— Почему?
— Задались этим вопросом, 

начали исследовать. Штурманы, 
которых, так сказать, отправ-
ляли к ним за опытом, говорят: 
дело в аппаратуре. Купили обо-
рудование, обвесили траулер, 
как елку, — результат не меняет-
ся: 3–5 тысяч тонн в год. А те как 
ловили 50 тыс. тонн, так и ловят. 
Меня вызвал к себе в Лас-Паль-
мас генеральный директор Рыб-
комфлота Вадим Анатольевич 
ОРЛОВ и поставил задачу: надо 
разобраться.

Разобрались. Оказалось, 
дело в орудиях лова. Что са-
мое интересное, они ловили 
нашими же, советскими, тра-
лами — модернизированным 
тралом 116/728 Южного бас-
сейна. Причем эту модерни-
зацию провели не исландцы, 
а наши тралмастера, которые 
работали у них. Они использо-
вали новые материалы, кото-
рых у нас в то время не было, 
в частности, плетеные канаты 
и плетеные полиэтиленовые 
дели. А главное — они удли-
нили на этих тралах подбору, 
что повлияло на раскрытие и 
стабильность работы канатной 
части. Открою секрет: в кон-
структиве трала есть несколько 

Будущие тралмастеры отрабатывают постановку орудий лова в условиях гидролотка Испытание новой модели траловой доски разработки «Фишеринг Сервис»

сезон-два, все притерлось, и 
тогда уже, если все было хоро-
шо организовано, получится, 
что и капитан — профессионал 
высокого класса, и промысло-
вая команда работает отлич-
но, и механики знают все, что 
надо, и судовые механизмы ра-
ботают как часы. Нет одинако-
вых траулеров — все разные, и 
надо выбирать лучший вариант 
именно для своего судна. Нуж-
но искать СВОЮ РЫБАЛКУ.

— Такой фактор, как про-
мысловое вооружение, име-
ет большое значение?

— Я считаю, что это реша-
ющий фактор. Приведу один 
пример. В 1990-е годы исланд-
цы начали скупать у разоря-
ющихся российских компаний 
суда типа «Моонзунд». И на-
чали добывать у берегов Мав-
ритании по 50 тыс. тонн в год 
крупной ставриды на каждое 

элементов, которые критиче-
ски влияют на его эффектив-
ность, — длина подборы, длина 
канатной части и длина сетной 
части. Они должны быть сба-
лансированы между собой, и 
большое искусство — найти 
этот баланс.

Но закончим про исланд-
цев. Кроме перечисленного, 
они использовали очень хоро-
шие траловые доски, лучшие 
на рынке. Тюборон тип 10.  Все 
это в совокупности с тактикой 
лова затяжными (по 10-11 ча-
сов) тралениями на больших 
глубинах по разреженным ско-
плениям и дало такой эффект.

МАТЕРИАЛЫ И ДОСКИ

— «Фишеринг Сервис» 
сейчас производит собствен-
ные материалы и шьет из них 
тралы. От материалов мно-
гое зависит?

лининградским морским ры-
бопромышленным колледжем 
(КМРК). Проводим с ними за-
нятия в гидролотке, чтобы при-
вить учащимся практические 
навыки. Наши специалисты 
объясняют им, как выбирать и 
настраивать траловые доски 
и щитки, как подбирать удли-
нение, как считывать инфор-
мацию с электроники на борту 
судна и так далее. Работаем с 
будущими тралмастерами, сей-
час еще думаем и штурманов 
начать учить. 

Студенты КМРК, как буду-
щие практики, у нас обучаются 
четыре дня в месяц — по три 
часа один раз в неделю, а КГТУ 
— один-два дня в месяц, потому 
что они более нацелены на ин-
женерию, на проектирование и 
строительство орудий лова. 

— Я могу понять, зачем 
вы обучаете уже состояв-

опыта, только попав в промыс-
ловую компанию. Но и те зна-
ния, которые он будет получать 
от старших поколений специа-
листов, не всегда правильны.

У нас в компании мощней-
шая обратная связь с лучшими 
рыболовецкими компаниями, 
которые добывают рыбу наши-
ми тралами. Благодаря этому 
мы обладает уникальными зна-
ниями и компетенциями. И глав-
ное — современным опытом 
промысла. На практических за-
нятиях в гидролотке мы делимся 
своими знаниями с курсантами. 
Таким образом они получают 
то, что не могут почерпнуть в 
учебных пособиях и зачастую — 
даже на предприятиях.

СЕКРЕТЫ ПРОМЫСЛА

— Какие тенденции сей-
час наблюдают промыслови-
ки на Дальнем Востоке?

ляло тралить со скоростью 3,5 
узла. То есть ставрида тогда 
была медленной. Однако через 
несколько сезонов ее поведе-
ние стало меняться: она стала 
быстрее, и суда перестали до-
гонять рыбу на тралениях. 

Тогда начали работать на 
более мощных судах типа «Ат-
лантик». Затем и они переста-
ли справляться. Стали исполь-
зовать еще более мощные 
БАТМы, позволяющие тралить 
со скоростью до 4,5-5 узлов. 
Потом пришлось и их заме-
нить. В конце концов ставриду 
стали добывать супертрауле-
рами типа «Моонзунд». Они 
до сих пор работают, скорость 
траления у таких судов порядка 
6 узлов. 

— Но судовладельцы не 
очень охотно наращивают 
мощность главного двигате-
ля?



движется со скоростью 6 узлов, 
на глубине 100 метров — 4,5, а 
на 200 метрах — 3,5. 

Со временем это произой-
дет и на Дальнем Востоке. 
Рыба так будет себя вести: 
сначала будет повышать ско-
рость, потом косяки станут все 
более разреженными и в конце 
концов начнут рассыпаться. И 
наши тралы «Атлантика» как 
раз оптимальны для такого 
собирания: они ведь и отра-
ботаны в тех районах, где эта 
эволюция произошла лет на 10 
раньше, чем на Дальнем Вос-
токе.
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— Да. Приведу еще один 
пример, совсем свежий. Мы 
совместно с «Группой ФОР» 
провели эксперимент с оку-
невыми тралами исландской 
конструкции на промысле 
в Северной Атлантике. Они 
предоставили нам два таких 
трала. Мы, сохранив конструк-
цию, провели на них полную 
замену материалов на наши. 
Рыбаки их протестировали: 
два судна ловили оригиналь-
ными исландскими тралами, 
а два — модернизированными 
нами. Разница в уловах — 20% 
в нашу пользу. Только за счет 
замены материалов.

— Я еще хотел спросить 
про траловые доски. Вы го-
ворили, что «Фишеринг Сер-
вис» работает над созданием 
траловых досок собственной 
конструкции.

— Действительно, мы были 
вынуждены заняться этой ра-
ботой, потому что рынок трало-
вых досок деградирует на гла-
зах. Главное в траловых досках 
— это распорная сила. Для той 
распорной силы, которую рань-
ше обеспечивали доски площа-
дью 10 кв. метров, сейчас надо 
покупать 15-метровые.

Мы уже создали свою доску, 
сейчас ее «доводим». Торговое 
название у одной серии — «АТ-
ЛАНТИКА», у второй — «КЛИ-

Рыба как попадает в трал? 
Она не заходит туда головой. 
Она движется в том же на-
правлении, что и трал. Она 
может уйти, но если трал ра-
ботает правильно, то не ухо-
дит, а, наоборот, от шума по 
краям сбивается в плотный 
косяк. Косяк плывет вместе с 
тралом, рыба понемногу обес-
силивает и начинает скаты-
ваться в сетную часть трала, 
а потом в мешок. Таким обра-
зом, скорость траления — ре-
шающий фактор.

— Вы упомянули, что тре-
буемая сейчас скорость тра-
ления — 6 узлов. Это для ка-
ких промысловых объектов?

— Это общая тенденция 
для разных видов. Рыба бу-
дет все быстрее и быстрее. 
Более медленная популяция 
уже выловлена. Выживает 
более быстрая, от которой бу-
дут рождаться тоже быстрые 
поколения. Это естественный 
отбор. 

Как я уже говорил, рыбаки 
Западного бассейна это уже 
прошли. В Мавритании сейчас 
рыбаки вынуждены вести про-
мысел только на больших глу-
бинах, в каньонах и на свалах, 
где рыба более медленная из-
за давления. Чем рыба выше 
обитает, тем она быстрее дви-
жется. Ставрида у поверхности 

Испытания в гидролотке проходят с участием ведущих специалистов 
компании «Фишеринг Сервис»

ПЕР». Доска превосходит по 
распорной силе все, что име-
ется на рынке, раза в полтора. 
Экспериментируем, печатаем 
опытные образцы на 3D-прин-
тере и испытываем в гидро-
лотке. Натурные испытания 
в лотке обязательны, потому 
что, как показывает практика, 
такое гидродинамическое яв-
ление, как «срыв потоков», не 
может полностью просчитать 
даже специальная компьютер-
ная программа. 

Мы добиваемся, чтобы при 
большой распорной силе наши 
доски имели как можно мень-
шую площадь, меньшее сопро-
тивление, меньший угол атаки. 
Потому что все это отражает-
ся на скорости траления. Я не 
сомневаюсь, что наши доски 
будут высоко востребованы, 
повышение скорости траления 
— вопрос принципиальный.

Рекламодатель — 
ООО «Фишеринг Сервис»
238590,  Калининградская обл., 
г. Пионерский,  ул. Рабочая, 1А
Тел.: + 7 (4012) 63-10-40
E-mail: office@fishering.com
www.fishering.com

Федеральный закон о ры-
боловстве предусматривает, 
что при прибрежном промысле 
рыба подлежит доставке для 
выпуска продукции на берего-
вом заводе и (или) для реали-
зации на территории РФ. При 
последних изменениях законо-
дательства несколько лет назад 
удалось сформировать доста-
точно однозначную модель при-
брежного рыболовства, отметил 
Валентин Балашов на конфе-
ренции Fishnews Online. Но с 
осени мурманские прибрежники 

Пользователей рыболовных участков 
волнуют перспективы

Предприятия беспокоит гарантия доработки по уже заключенным 
договорам на рыболовный участок до конца срока их действия, отметил 

президент отраслевой ассоциации Хабаровского края Сергей РЯБЧЕНКО.

Напомним, что в ближай-
шие годы планируется кам-
пания по перезаключению на 
новых условиях договоров 
пользования рыболовными 
участками. Принятый в 2023 г. 
федеральный закон дает воз-
можность получить участок на 
новый срок без торгов — кон-
курсов и аукционов, но при 
этом потребуется вносить пла-
ту в бюджет. И пользователи 
участков оценивают, выплату 
каким сумм они смогут на себя 
взять. При этом для пользо-
вателей беспокоит, смогут ли 

они доработать по уже заклю-
ченным договорам. В Хаба-
ровском крае есть договоры, 
срок действия которых истека-
ет и после 2033 г., притом что 
кампанию по перезаключению 
предполагается проводить 
в 2025 или 2026 гг., расска-
зал на конференции Fishnews 
Online президент Ассоциации 
предприятий рыбной отрасли 
региона Сергей Рябченко.

Он отметил, что поднял 
тему продолжения работы 
пользователей участков на 
общем собрании ВАРПЭ 5 де- 

кабря. В мероприятии при-
нимали участие руководи-
тель Росрыболовства Илья 
ШЕСТАКОВ, представители 
Минсельхоза, профильных ко-
митетов Совета Федерации и 
Госдумы.

Президент АПРОХК также 
отметил важность рассрочки 
внесения платы за пользова-
ние водными биоресурсами и 
предлагает предоставить пре-
ференции при перезаключе-
нии для градо- и поселкообра-
зующих рыбохозяйственных 
организаций.

Знаковые изменения в рыбной отрасли 
предлагают учитывать в прогнозах 

для прибрежных регионов

Рыбопромышленным предприятиям предстоит перезаключать договоры 
на рыболовные участки. И влияние этого процесса необходимо 
учитывать при подготовке прогнозов социально-экономической 

ситуации в прибрежных регионах, в том числе с точки зрения рисков для 
пользователей, считает президент ассоциации Максим КОЗЛОВ.

Социально-экономическая 
ситуация в Сахалинской обла-
сти на трехлетнюю перспекти-
ву рассматривалась на засе-
дании постоянного комитета 
региональной думы по эконо-
мическому развитию. Об этом 
депутат областного парла-
мента, президент Ассоциации 
рыбопромышленных предпри-
ятий Сахалинской области 
Максим Козлов рассказал 
коллегам из дальневосточных 
объединений отрасли на кон-

ференции Fishnews Online.
Сейчас в рыбном хозяйстве 

готовится перезаключение до-
говоров на рыболовные участ-
ки, в том числе для добычи 
тихоокеанских лососей. Пред-
приятиям предстоит принять 
на себя новые обязательства. 
Чувствительной темой остает-
ся и плата за перезаключение 
договоров на участки.

«Все это скажется на рабо-
те наших береговых предпри-
ятий, налоговые отчислениях, 

экономике региона в целом», 
— обратил внимание руково-
дитель АРСО.

Он рассказал, что предло-
жил создать в регионе группу, 
которая бы занялась анализи-
рованием возможных послед-
ствий изменений по участкам.

«Нашу отрасль рыбацкую 
нельзя забывать, в том числе 
нужно просчитывать экономи-
ческие последствия для на-
ших предприятий», — добавил 
Максим Козлов.

«Северные» практики пограничников 
встревожили Дальний Восток

На Северном бассейне прибрежники столкнулись с претензиями 
со стороны пограничного органа в связи с поставками продукции 

на экспорт, рассказал председатель Межрегиональной ассоциации 
прибрежных рыбопромышленников Северного бассейна Валентин 

БАЛАШОВ на конференции с коллегами по Дальнему Востоку.

столкнулись с вопросами со сто-
роны контролеров. Речь идет о 
том, что компании нельзя рыбу, 
добытую в режиме прибреж-
ного промысла, обрабатывать 
на своем береговом заводе и 
выпускать из нее филе для по-
ставок на внешний рынок, рас-
сказал руководитель северной 
ассоциации коллегам — главам 
отраслевых объединений Даль-
него Востока. Говорится о мно-
гомиллионных штрафах.

В случае судебных решений 
не в пользу рыбаков практика 

может распространиться и на 
другие регионы, считает Вален-
тин Балашов. «Накрыть» может 
всех», — отметил он.

Информация с Севера 
встревожила руководителей 
дальневосточных объедине-
ний, ведь на Дальнем Востоке 
предприятия также работают 
в режиме «прибрежки». Ру-
ководители объединений об-
судили, на какие площадки 
может быть вынесено обсуж-
дение вопросов контрольной 
деятельности.



бассейне, на северо-западе 
Атлантического океана, в 
Западной Африке и на юге 
Тихого океана. Продукция 
выпускается и для оптово-
го, и для розничного рынка. 
Производственно-логистиче-
ский центр холдинга в Кли-
ну, который как раз готовит 
продукцию для отправки 
розничному потребителю, 
в этом году отметил пяти-
летний юбилей. «Концепция 
наша осталась прежней, 
мы ее не меняли: работаем 
только с тем сырьем, кото-
рое добывается флотами на-
шей группы», — рассказал 
ранее в интервью журналу 
«Fishnews — Новости рыбо-
ловства» руководитель цен-
тра Александр СОКОЛОВ. 
Он обратил внимание, что 
такой подход обеспечивает 
полную цепочку прослежи-
ваемости товаров.

В холдинге отметили, что 
продукция поставляется в 
торговые сети в разных реги-
онах России, а также в страны 
ближнего зарубежья — Бело-
руссию, Грузию, Азербайд-
жан, Казахстан.

Флот «Норебо» 
пополнился новыми 

судами
Группа «Норебо» выводит на промысел 

в 2025 г. три новых судна. Это флот, который 
холдинг построил на отечественных верфях.

«Мы надеемся, что новый 
сервис станет незаменимым 
инструментом для рыбоводов, 
стремящихся оптимизировать 
свое производство и обеспе-
чить устойчивый рост своего 
бизнеса», — отметила заме-
ститель председателя прав-
ления Россельхозбанка Елена 
БАТУРОВА.

FishGrow Platform исполь-
зует современные технологии 
предиктивной аналитики, ви-
деоаналитики и искусствен-
ного интеллекта. Модульная 
система позволяет пользо-
вателям выбирать только те 
функции, которые необходимы 
для их конкретного бизнеса, 
обратили внимание в РСХБ.
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Продукция НПК МСА 
освидетельствована Регистром 

как российская
Российский морской регистр судоходства (РС) впервые оказал услугу 
подтверждения отечественного производства в области судостроения. 

В результате в Реестр российской продукции внесено промизделие 
компании «НПК Морсвязьавтоматика».

На основании акта, вы-
данного РС по итогам осви-
детельствования, 29 ноября 
соответствующая запись вне-
сена в Реестр российской 
продукции Государствен-
ной информационной систе-
мы промышленности (ГИСП) 
Минпромторга: «Дверь судовая 
огнезадерживающая  класса 
B-15 РНМВ.364120.B-15.112- 
820-001  ООО «НПК МСА».

С 1 ноября РС приступил к 
оказанию новой услуги — осви-
детельствованию промышлен-
ной продукции судостроения 
на соответствие требованиям 
постановления правительства 
РФ от 17 июля 2015 г. № 719 «О 
подтверждении производства 

Россельхозбанк запустил новый 
сервис для акваферм

На платформе «Своё фермерство» от Россельхозбанка появился 
новый цифровой сервис FishGrow Platform. Это модульная 

программно-аппаратная система для управления 
жизненным циклом предприятий аквакультуры.

«Своё фермерство» — от-
раслевая витрина решений для 
эффективного развития рыбо-
водческих хозяйств: цифровые 
сервисы, современное обору-
дование, икра и посадочный 
материал, корма напрямую от 
российских поставщиков. Кро-
ме того, в собственном отрас-
левом СМИ «Своё медиа» пу-
бликуются актуальные новости 
аквакультуры, видеоматери-
алы и интервью с экспертами 
отрасли.

В ноябре «Свое фермер-
ство» пополнилось инноваци-
онным решением — FishGrow 
Platform. Это комплексный 
цифровой сервис для предпри-
ятий аквакультуры, способный 
обеспечить полный контроль 
над всеми аспектами произ-
водства, рассказали Fishnews 
в пресс-службе Россельхоз-
банка.

Сервис применяется для сад-
ков, бассейнов, УЗВ, инкубато-
ров и рыбовозов. Он предлагает 
мониторинг ферм в режиме ре-
ального времени, учет отдель-
ных особей и маточных стад, 
управление оборудованием, 
аналитику и прогнозирование.

российской промышленной 
продукции» (ПП 719). Услуга 
внедрена на основании пору-
чения Министерства промыш-
ленности и торговли.

Требования к процессу 
изготовления продукции су-
достроения представлены в 
разделе XVIII приложения к ПП 
719. Целью освидетельствова-
ния, включающего выездную 
проверку, является подтверж-
дение того, что процесс со-
ответствует предъявляемым 
требованиям, а значит, продук-
ция признается изготовленной 
на территории РФ. В случае 
успешного прохождения про-
верки производитель получает 
акт освидетельствования про-

мышленной продукции, служа-
щий основанием для ее вне-
сения в Реестр Минпромторга 
РФ.

Узнать больше о компании 
можно на ее сайте

Рекламодатель — ООО «НПК 
Морсвязьавтоматика»

Уже в следующем году на 
промысел выходят три новых 
судна — «Орион», «Вален-
тин Мантуров» и «Капитан 
Соколов». При этом «Орион» 
и «Валентин Мантуров» по-
строены на судостроительном 
заводе холдинга в Отрадном.

Строительство осущест-
влялось в рамках механизма 
инвестиционных квот, пред-
усматривающего создание 
новых мощностей для отрас-
ли. «Норебо» участвует как в 
первом этапе программы, так 
и во втором.

В холдинге отметили, что 
продолжают реализацию 
инвестиционных проектов 
по разным направлениям. 
Одно из них — это хранение 
и логистика, рассказали в 
пресс-службе группы. В мар-
те сдан в эксплуатацию холо-
дильный комплекс на 10 тыс. 
тонн в Мурманской области: 
площадка организована в 
рамках проекта терминала 
«Ударник». На Камчатке ра-
ботает аналогичный терминал 
холдинга — «Сероглазка».

Суда группы ведут про-
мысел в Дальневосточном 



площадок для размещения 
стивидорной инфраструктуры 
с обустройством транспортных 
подходов», — подчеркнули в 
корпорации.

Грузовой потенциал глубоко-
водного порта прогнозируется в 
60 млн тонн в год, что позволит 
обрабатывать 1,25 млн 20-футо-
вых контейнеров, 23 млн тонн зер-
на и 22 млн тонн генеральных гру-
зов — нефтепродуктов и других.

Для сравнения: по данным 
Росморпорта, пропускная спо-
собность порта Посьет на юге 
Приморья составляет 5,7 млн 
тонн в год.
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Важную для рыболовства 
информацию переводят в «цифру»

Центр системы мониторинга рыболовства и связи работает над 
отражением информации об участках для добычи и аквакультуры 

в Национальной системе пространственных данных. Также 
«оцифровываются» правила рыболовства.

ЦСМС в пилотном режи-
ме оцифровывает правила 
любительского рыболовства 
для Астраханской и Ленин-
градской областей. Они ста-
нут технологической основой 
для дальнейшего масшта-
бирования сервиса в других 
регионах России, сообщили 
Fishnews в пресс-службе уч-
реждения.

Цифровые правила лю-
бительского рыболовства, 
данные о рыболовных и ры-
боводных участках нанесены 
на карты областей с отобра-

жением соответствующих 
слоев в Национальной систе-
ме пространственных данных 
(НСПД).

Эта работа осуществляется 
в рамках реализации сервиса 
ведения рыбохозяйственного 
реестра на единой цифровой 
платформе «Гостех».

Для авторизованных поль-
зователей на сайте https://
nspd.gov.ru/map доступна ин-
формация о свободных и заня-
тых участках, о заключенных 
договорах с отображением 
контуров участков на картогра-

фической подложке, отметили 
в ЦСМС.

Для рыбаков-любителей ве-
дется работа по выводу на пор-
тал «Госуслуги» возможности 
приобретения путевок.

Предполагается, что вне-
дрение Цифрового атласа 
рыболовства с картографией 
и правилами позволит авто-
матизировать процессы про-
верки данных пользователей 
водных биоресурсов, а значит 
сократить сроки оказания госу-
дарственных услуг и издержки 
предприятий.

Выбором площадки зани-
мается Корпорация развития 
Приморского края. Уже за-
ключен договор на исследо-
вательские работы с Морским 
университетом имени адмира-
ла Невельского, работы завер-
шатся в начале 2025 г., сооб-
щили Fishnews в пресс-службе 
регионального правительства.

Как рассказали в краевой 
корпорации развития, место 
под порт определят из перечня 
наиболее подходящих локаций 
на побережье Приморского 
края от Славянского залива до 
устья реки Туманная. Скорей-

Сенаторы на заседании 27 
ноября рассмотрели закон «О 
внесении изменений в статью 
43.2 федерального закона «О ры-
боловстве и сохранении водных 
биологических ресурсов». 19 ноя-
бря поправки были приняты сразу 
в двух чтениях Госдумой, сообща-
ет корреспондент Fishnews.

Новый мощный порт планируют 
построить на юге Приморья

В Приморском крае предполагают создать еще один глубоководный порт 
мощностью 60 млн тонн в год. Сейчас под строительство подбирают 

площадку в средней части и на юге Хасанского района.

ший выбор площадки необхо-
дим, чтобы обозначить грани-
цы международной территории 
опережающего развития, в 
состав которой правительство 
Приморья предлагает вклю-
чить новый порт.

«Будут учитываться есте-
ственные условия, особен-
ности ландшафта, глубины 
акваторий, сопутствующая 
транспортная инфраструкту-
ра, возможности энергообе-
спечения и множество других 
факторов. Также будет выпол-
нена предварительная оценка 
стоимости подготовки лучших 

Поддержанный парламен-
тариями закон предусматри-
вает, что федеральный го-
сконтроль (надзор) в области 
рыболовства и сохранения 
водных биоресурсов может 
осуществляться в рамках по-
стоянного рейда. Такой режим 
позволяет инспекторам по-

стоянно находиться в пунктах 
контроля и перемещаться по 
определенной территории и 
акватории для борьбы с нару-
шениями.

Законопроект был внесен 
на рассмотрение Госдумы в 
июле Ивановской областной 
думой.

Сенаторы одобрили постоянный 
рейд для рыбоохраны

Закон, предусматривающий возможность рыбинспекторам работать в 
режиме постоянного рейда, прошел Совет Федерации. Предполагается, 

что изменения помогут сделать деятельность по сохранению водных 
биоресурсов более эффективной.




